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Firman acuerdo para vender lácteos y maquinaria a México 
Los gobiernos de Argentina y México suscribieron este viernes un Acuerdo de Cooperación 
para el abastecimiento de granos básicos, la provisión de una planta secadora de leche y 
subproductos de la industria láctea y la adquisición de maquinaria agrícola y silobolsas para 
su uso en la agroindustria mexicana. 
El acuerdo fue firmado por el secretario de Relaciones Económicas Internacionales, Jorge 
Neme; y el director General de Seguridad Alimentaria Mexicana, Ignacio Ovalle Fernández 
El objetivo de la misión será evaluar junto a funcionarios mexicanos las inversiones necesarias 
a fin de completar las instalaciones de una planta secadora de leche y de subproductos de la 
industria láctea. Finalmente, durante el encuentro, Neme y Ovalle Fernández conversaron 
sobre la posibilidad de llevar la tecnología de silobolsas a México. Neme en el inicio de su visita 
a México, se reunió hoy con el Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, 
para analizar la apertura del mercado mexicano al ingreso de productos argentinos de origen 
rural. El Clarín, P22 

http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Firman-acuerdo-para-vender-lacteos-a-
Mexico.pdf 

 
(B336) Reconocen internacionalmente calidad y altos estándares de café mexicano de 
productores de pequeña escala.- El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, felicitó 
presencialmente y de manera virtual a los cafeticultores ganadores de Chiapas, Estado de 
México, Oaxaca, Puebla, Veracruz y Guerrero, por engrandecer al café de México con la 
calidad que les permite competir con los mejores de alta especialidad del mundo. 
https://acustiknoticias.com/2021/07/reconocen-a-ganadores-del-certamen-taza-de-excelencia-2021/ 
https://cconoticias.com/2021/07/24/reconocen-internacionalmente-calidad-y-altos-estandares-de-cafe-
mexicano-de-productores-de-pequena-escala/ 
https://laverdad.com.mx/2021/07/reconocen-calidad-y-altos-estandares-de-cafe-mexicano-de-pequenos-
productores/ 
https://newstral.com/es/article/es/1202964269/reconocen-calidad-y-altos-est%C3%A1ndares-de-
caf%C3%A9-mexicano-de-peque%C3%B1os-productores 
https://socialredslp.com/2021/07/24/reconocen-internacionalmente-la-calidad-del-cafe-mexicano/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-A-nivel-internacional-reconocen-calidad-y-altos-estandares-del-cafe-
mexicano-202124710 
https://www.elarsenal.net/?p=1010355 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/reconocen-internacionalmente-calidad-y-altos-estandares-de-
cafe-mexicano-de-productores-de-pequena-escala?idiom=es 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/24/reconocen-internacionalmente-calidad-y-altos-estandares-de-
cafe-mexicano-de-productores-de-pequena-escala/ 
https://almomento.mx/entregaron-premios-de-taza-de-excelencia-mexico-a-cafeticultores/ 
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/24/reconocen-la-calidad-del-cafe-mexicano/ 
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Agricultura 
@Agricultura_mex 
Las exportaciones agroalimentarias a Estados Unidos Bandera de Estados Unidos, en 2019, 
tuvieron un valor de 29 mil 453 millones de dólares. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1419086981439574019 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
#DíaInternacionalDelTequila El cultivo del agave es un elemento intrínseco de nuestra 
identidad nacional. Nuestro reconocimiento a los productores y agroempresas que hacen 
posible esta bebida que sintetiza tradición e historia gastronómica. ¡Salud! 
https://twitter.com/vmva1950/status/1419095667562225671 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
La hermandad de los pueblos de AL y el Caribe se expresó en la conmemoración del 238 
Aniversario del Natalicio del Libertador #SimónBolívar. Y como señaló el presidente 
@lopezobrador_ que siga siendo inspiración para fortalecer a nuestra región. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1419008243381293056 
 

 
Confían recuperar embargo camaronero.- Ante senadores y diputados federales, el titular de 
CONAPESCA asegura que se trabaja en implementar las medidas para resolver esta situación Texto 
y foto: Agencias ante senadores y diputados federales, Octavio Alberto Almada Palafox, comisionado 
nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA), aseguró que no hay duda de que México 
recuperará la certificación del camarón, que le fue suspendida por Estados Unidos de Norteamérica, 
pues se trabaja en implementar las medidas necesarias para lograr ese objetivo. Peninsular 
Campeche, 1 / Peninsular, 14 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021001152nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021001072nc.pdf 

 

(B335) Inicia Agricultura proyecto de estimulación de lluvias en Coahuila, Zacatecas y 
Durango.- La Secretaría de Agricultura, a través de la Conaza, inició este viernes el proyecto 
de estimulación de lluvias en los estados de Coahuila, Zacatecas y Durango, con el fin de 
mitigar los efectos de la sequía en la agricultura y ganadería de estas entidades. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/amp.php?nota=1328126 
https://siete24.mx/mexico/nacional/revientan-nubes-para-estimular-lluvias-en-coahuila-zacatecas-y-
durango/ 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1419086981439574019
https://twitter.com/vmva1950/status/1419095667562225671
https://twitter.com/vmva1950/status/1419008243381293056
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https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1955325.la-sader-estimulara-lluvias-ante-sequia-en-zona-
de-mexico.html 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/inicia-agricultura-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-en-
coahuila-zacatecas-y-durango?idiom=es 
https://www.mhnoticia.com/principal/inicia-agricultura-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-en-coahuila-
zacatecas-y-durango/ 
https://cafegrillo.com/principal/inicia-agricultura-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-en-coahuila-
zacatecas-y-durango/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/inicia-agricultura-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-en-
coahuila-zacatecas-y-durango/ 
http://www.rutasinaloa.com.mx/agropecuaria/inicia-agricultura-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-en-
coahuila-zacatecas-y-durango-galeria-de-fotos/ 
https://cafegrillo.com/principal/inicia-agricultura-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-en-coahuila-
zacatecas-y-durango/ 
  
Japón es el país que más carne de cerdo compra a México: Sader.- En el marco de los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020, la Secretaría de Agricultura, dio a conocer un poco de la 
relación que se tiene con el país del Sol Naciente; como amigo y socio comercial. La relación 
comercial entre Japón y México ha ido aumentando con el paso de los años, en productos 
agroalimentarios. Incluso, asegura: 
https://almomento.mx/japon-es-el-pais-que-mas-carne-de-cerdo-compra-a-mexico-sader/ 
 
Integrar tortilla nixtamalizada a Canasta Básica de Diconsa, propone Noroña.- En la 
Cámara de Diputados, la bancada del Partido del Trabajo (PT) pidió que la tortilla nixtamalizada 
se integre a la Canasta Básica de alimentos del organismo Segalmex-Diconsa, con el fin de 
apoyar a la población de escasos recursos que está enfrentando el alza en el precio de ese 
alimento y otros bienes y servicios básicos. Asimismo, se brindaría apoyo a pequeños 
productores de maíz en el territorio nacional, planteó el vicecoordinador petista en San Lázaro, 
Gerardo Fernández Noroña. 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/integrar-tortilla-nixtamalizada-a-canasta-basica-de-diconsa-
propone-norona 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/pt-pide-al-gobierno-incluir-tortilla-nixtamalizada-en-canasta-basica-
/1340553 
 

 
Se podrá estudiar ingeniería forestal.- En Milpa Alta se construirá un plantel de la 
Universidad Rosario Castellanos en donde los vecinos podrán estudiar ingeniería forestal. Así 
lo anunció la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum en el marco del inicio de la reforestación 
del paraje La Cima en la alcaldía de Tlalpan, el cual se encuentra en los límites con el estado 
de Morelos. Excélsior, 20 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021001283nc.pdf 

 
Trabajo productivo e improductivo: la tercera.- El excedente generado por los trabajadores 
productivos en economías como la estadunidense es grande, estimémoslo al restar al Gross 
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Domestic Product o producto interno bruto (GDP) la depreciación anual y las compensaciones 
a los empleados. Si sólo consideráramos lo que autores críticos señalan como trabajos 
productivos (agricultura, silvicultura, ganadería, pesca, minería, extractivas, manufactura, 
construcción y bienes de servicio público, como electricidad, gas y agua), el promedio sería 
del 18 por ciento. La Jornada, 16 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000715nc.pdf 

 
Importó México 14% más granos en enero-junio.- Derivado de una baja importante en la 
producción de maíz, trigo, sorgo, soya, frijol y arroz, las importaciones de granos en el país 
han aumentado 14 por ciento en el primer semestre del año con respecto a igual periodo de 
2020, señaló Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). La Jornada, 28 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000636nc.pdf 

 
El campo le sigue dando buenos resultados al país.- La pandemia por covid-19, declarada 
desde el 11 de marzo del 2020 por la Organización Mundial de la Salud (OMS), ha impactado 
la economía y la sociedad, tanto en la forma en que nos comunicamos y nos relacionamos 
como en la manera de producir y comercializar nuestros alimentos. Sin embargo, el sector 
primario (agricultura, ganadería y pesca), al ser considerado un sector estratégico, siguió 
produciendo alimentos para los más de 126 millones de mexicanos, lo que permitió que el 2020 
concluyera con un crecimiento del 2.0 por ciento.  
https://www.debate.com.mx/opinion/Gustavo-Rojo-Plascencia-Caades-El-campo-le-sigue-dando-buenos-
resultados-al-pais-20210724-0259.html 

 
Avanza tecnificación de presas en Calvillo.- En un encuentro que se llevó a cabo en la 
Presa Peña Blanca del municipio de Calvillo, el gobernador Martín Orozco Sandoval dialogó 
con agroproductores y responsables de varias presas de aquella demarcación, a quienes les 
aseguró que “cada peso invertido en la productividad agrícola y pecuaria se multiplica con el 
trabajo y la entrega de las familias, quienes son las verdaderas beneficiadas”. En su 
participación, Miguel Muñoz de la Torre, titular de la Secretaría de Desarrollo Rural y 
Agroempresarial, detalló que son ya 1,500 familias las que se han beneficiado con la inversión 
que el Gobierno Estatal ha dedicado a las presas de Calvillo y que permitirá, aunado a los 
esfuerzos de reconversión productiva, un mejor aprovechamiento del vital líquido. 
https://www.heraldo.mx/avanza-tecnificacion-de-presas-en-calvillo/ 

 
En riesgo el próximo Ciclo de Riego Agrícola 2022 para La Laguna.- Teodoro Arguijo 
Hernández, coordinador de la Secretaría de Desarrollo Rural de Coahuila en La Laguna, 
mencionó que el próximo Ciclo de Riego Agrícola 2022 está en riesgo de no realizarse, 
principalmente por el bajo nivel de la presa Lázaro Cárdenas, actualmente con poco más de 
un 30 % de su capacidad de almacenamiento, que es de donde se sustrae el agua cada año 
para esta situación, agregando que lo único que cambiaría la expectativa, es que llueva lo 
suficiente en los próximos meses en la parte alta de la cuenca o de lo contrario las afectaciones 
serían muchas para el sector agropecuario. 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/en-riesgo-el-proximo-ciclo-de-riego-agricola-
2022-para-la-laguna-7002242.html 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000715nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000636nc.pdf
https://www.debate.com.mx/opinion/Gustavo-Rojo-Plascencia-Caades-El-campo-le-sigue-dando-buenos-resultados-al-pais-20210724-0259.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Gustavo-Rojo-Plascencia-Caades-El-campo-le-sigue-dando-buenos-resultados-al-pais-20210724-0259.html
https://www.heraldo.mx/avanza-tecnificacion-de-presas-en-calvillo/
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/en-riesgo-el-proximo-ciclo-de-riego-agricola-2022-para-la-laguna-7002242.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/en-riesgo-el-proximo-ciclo-de-riego-agricola-2022-para-la-laguna-7002242.html


 

5 
 

 
Abigeato, dolor de cabeza.- El abigeato no es tan grave en Yucatán como en otras partes del 
país, pero sí es un “dolor de cabeza”, afirmó Esteban Abraham Macari, presidente de la Unión 
Ganadera Regional de Oriente (Ugroy) y diputado local electo Abraham Macari es el único 
diputado que llegó a la siguiente legislatura apoyado por tres partidos: PAN, PRD y Nueva 
Alianza. Ganó en la zona oriente del Estado, con fuerte actividad ganadera y del campo. “El 
campo es mi prioridad, pero completo: ganadería, agricultura y pesca, porque a veces 
hablamos del campo y solo nos enfocamos en ganadería cuando no es así”, dijo 
https://www.yucatan.com.mx/merida/abigeato-dolor-de-cabeza 

 

 
Abejas, fundamentales para desarrollo sostenible de Agenda 2030.- Promover la 
seguridad alimentaria y la agricultura sostenible por medio de la apicultura contribuye a 
erradicar el hambre, señaló el senador de Morena, Ricardo Monreal, pues esta actividad 
económica provee de comida nutritiva a miles de personas, impulsa el desarrollo del campo y 
la protección del medio ambiente. 
https://mexico.quadratin.com.mx/abejas-fundamentales-para-desarrollo-sostenible-de-agenda-2030-
monreal/ 
 

 
Alerta debilitamiento de protección a vaquita.- El Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF) 
expresó su reconocimiento a las autoridades federales por el establecimiento de criterios e 
indicadores para la vigilancia en las zonas de protección de la vaquita marina, así como por 
las sanciones fijadas ante la presencia de embarcaciones pesqueras. Sin embargo, externó su 
preocupación por el debilitamiento operativo de la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa) y la Comisión de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), lo cual, advirtió, 
compromete la capacidad institucional para realizar el adecuado monitoreo y vigilancia en la 
zona. Reforma, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000767nc.pdf 

 
México es susceptible de demandas internacionales.- México es signatario de diversos 
acuerdos internacionales, pero por incumplimiento o por cambio de políticas, se enfrenta al 
riesgo de una serie de demandas por temas que van desde comercio hasta medio ambiente y 
derechos humanos. El 12 de mayo se presentó la primera demanda laboral, bajo el mecanismo 
de Respuesta Rápida del T-MEC, contra México por la presunta negación de los derechos de 
libre asociación y negociación colectiva a los trabajadores de General Motors en Silao, 
Guanajuato. Por ahí podrían venir nuevas demandas, así como por los temas de la protección 

https://www.yucatan.com.mx/merida/abigeato-dolor-de-cabeza
https://mexico.quadratin.com.mx/abejas-fundamentales-para-desarrollo-sostenible-de-agenda-2030-monreal/
https://mexico.quadratin.com.mx/abejas-fundamentales-para-desarrollo-sostenible-de-agenda-2030-monreal/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000767nc.pdf
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de la vaquita marina, la pesca ilegal en el golfo de México y la captura de tortugas marinas. El 
Universal, 15 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021001023nc.pdf 

 
México y EU medirán las poblaciones de sardina en la Corriente de California.- El Instituto 
Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca), de México, y la Administración Nacional de los 
Océanos y la Atmósfera (NOAA), de Estados Unidos, realizarán investigaciones de la corriente 
de California para determinar la distribución y abundancia de diferentes especies de pelágicos 
menores como las sardinas. La Crónica, 13 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000405nc.pdf 

 
Misa por la pulpeada.- Para pedir a Dios que los colme de bendiciones y sea una buena 
temporada de captura de pulpo, el próximo sábado 31, en la víspera del inicio de la pulpeada 
que arranca el domingo 1 de agosto, en los muelles pesqueros de Yucalpetén se oficiará misa 
de acción de gracias por el inicio de la pesca del molusco. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/misa-por-la-pulpeada 

 
Furtivos muy activos: confisca pulpo la SSP.- Elementos de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) asignados a la vigilancia en carreteras de la costa, aseguraron anteayer un total 
de 720 kilogramos de pulpo, especie actualmente en veda. El molusco era transportado en dos 
automóviles: un Volkswagen Jetta y un Pointer, ambos con placas de Yucatán; estaba 
distribuido en 33 bolsas de plástico, de color negro, acomodadas 14 de ellas en la cajuela y en 
la cabina del Jetta y 19 del Poin. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/furtivos-muy-activos-confisca-pulpo-la-ssp 

 
Ven debilitamiento de protección a vaquita.- El Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF, 
por sus siglas en inglés) expresó su reconocimiento a las autoridades federales por el 
establecimiento de criterios e indicadores para la vigilancia en las zonas de protección de la 
vaquita marina, así como por las sanciones fijadas ante la presencia de embarcaciones 
pesqueras. Sin embargo, externó su preocupación por el debilitamiento operativo de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Comisión de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), lo cual, advirtió, compromete la capacidad institucional para realizar el 
adecuado monitoreo y vigilancia en la zona. 
https://www.heraldo.mx/ven-debilitamiento-de-proteccion-a-vaquita/ 

 

 
Ochocientos once millones.- Un informe muy reciente elaborado por varias agencias que 
dependen de la Organización de las Naciones Unidas titulado “El estado de la inseguridad 
alimentaria [eufemismo de hambre] en el mundo 2021”, nos revela un panorama desolador 
conforme parecemos dirigirnos, no sin altibajos, al control de la pandemia. La información, 
publicada en la sección “Planeta futuro” del periódico “El País”, incluye declaraciones de 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021001023nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000405nc.pdf
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/misa-por-la-pulpeada
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/furtivos-muy-activos-confisca-pulpo-la-ssp
https://www.heraldo.mx/ven-debilitamiento-de-proteccion-a-vaquita/
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Máximo Torero Cullen, economista en jefe de la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO). 
https://www.heraldo.mx/ochocientos-once-millones/ 

 
Más de la mitad de los programas sociales no ha entregado ni 20% de los recursos 
comprometidos.- En el primer trimestre de 2021, los 37 programas presupuestarios de este 
tipo, en conjunto, habían entregado 134 mil 195 millones de pesos a los beneficiarios, de un 
total de 319 mil 163 millones que Hacienda reporta como meta anual. Sin embargo, las 
prioridades están en los programas estandarte de la actual administración. Destacan 
Producción para el Bienestar, el Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y 
Acuicultura, los Microcréditos para el Bienestar, Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de 
Madres Trabajadoras, la pensión para personas adultas mayores, la de personas con 
discapacidad permanente y Jóvenes Construyendo el Futuro. La Jornada, 15 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000701nc.pdf 

 

 
Hermosillo registra el precio más alto de todo México en el kilo de tortillas.- El precio más 
alto en las tortillas de maíz se registra en Hermosillo, de acuerdo a datos de la Profeco, cuyo 
kilo ronda los 21.32 pesos el 14 y 20 de julio, aunque llegaron a costar hasta 27 pesos. 
Considerado el alimento principal de los mexicanos, pues 98.6% de la población la incluye en 
su dieta, la tortilla de maíz continúa subiendo de precio y estableció una nueva alza récord en 
más de nueve años 
http://www.elregionaldesonora.com.mx/noticia/91656 
 

 
Vuelve a la CDMX reconversión hospitalaria ante alza de casos.- La Secretaría de Salud 
capitalina comenzó con la reconversión de hospitales en la Ciudad de México ante el 
incremento de casos por Covid-19 particularmente en su modo híbrido para aumentar la 
capacidad, detalló la titular de la dependencia capitalina, Oliva López Arellano. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vuelve-la-cdmx-reconversion-hospitalaria-ante-alza-de-casos 

 
Tercera ola de COVID en México: Registran 15,823 casos nuevos; suman 2.7 millones en 
total.- En esta tercera ola de la pandemia del COVID-19 en México, en las últimas 24 horas el 
país registró 15 mil 823 casos, con lo cual suman hasta este momento un total de 2 millones 
741 mil 938, informó la Secretaría de Salud. Por otro lado, con 362 nuevas defunciones 
registradas, hay en el país 238 mil 316 personas fallecidas a causa del virus SARS-CoV-2. En 
cuanto a los casos activos estimados del virus, el número ascendió a 112 mil 261 casos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/07/24/tercera-ola-de-covid-en-mexico-registran-15823-
casos-nuevos-suman-27-millones-en-total/ 

https://www.heraldo.mx/ochocientos-once-millones/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000701nc.pdf
http://www.elregionaldesonora.com.mx/noticia/91656
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vuelve-la-cdmx-reconversion-hospitalaria-ante-alza-de-casos
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/07/24/tercera-ola-de-covid-en-mexico-registran-15823-casos-nuevos-suman-27-millones-en-total/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/07/24/tercera-ola-de-covid-en-mexico-registran-15823-casos-nuevos-suman-27-millones-en-total/
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Desarrollan narcos drones explosivos.- La operación de los cárteles en México ha 
transitado a la utilización de tecnologías que incluyen drones con explosivos en sus 
operaciones. En Guanajuato, el Cártel de Santa Rosa de Lima reclutó a jóvenes con estudios 
de ingeniería para que le equiparan drones con explosivos C-4. Autoridades federales 
confirmaron que la organización criminal que lideraba José Antonio Yepes "El Marro", 
actualmente preso, planeaba atacar con esos drones la sede de la Fiscalía estatal de 
Guanajuato. Reforma, PP y 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000649nc.pdf 

 
Modificación al semáforo desestima variantes, advierten.- Los nuevos criterios para la 
medición de riesgo en el semáforo epidemiológico demuestran que las autoridades subestiman 
la gravedad de las nuevas variantes de coronavirus que han llevado a otras regiones del mundo 
a nuevos confinamientos, alertaron especialistas y epidemiólogos. El Universal, PP y 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000938nc.pdf 

 
Cambiar a la OEA por un ente no lacayo, plantea AMLO.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador llamó a los países de América Latina y el Caribe a mantener vivo el espíritu de 
Simón Bolívar y construir en el continente americano un proyecto económico semejante a lo 
que es la Unión Europea (UE), "pero apegado a nuestra historia e identidades", y planteó no 
descartar la sustitución de la Organización de Estados Americanos (OEA) "por un organismo 
autónomo, no lacayo de nadie". Un organismo que sea "mediador" en conflictos en las 
naciones sobre asuntos de derechos humanos y de democracia, pero "a petición y aceptación 
de las partes", recalcó en el Castillo de Chapultepec. La Jornada, PP y 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000600nc.pdf 

 

 
Que AL se integre igual que la Unión Europea.- Ante el crecimiento económico de China, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador propuso a cancilleres y primeros ministros de la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) lograr una integración regional 
política y comercial similar a la Unión Europea, pero apegada a la identidad, historia y realidad 
de cada país. "Estoy consciente de que se trata de un asunto complejo que requiere de una 
nueva visión política y económica. La propuesta es construir algo semejante a la Unión 
Europea, pero apegado a nuestra historia y realidad". El Universal, 8 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000964nc.pdf 

 
MLO asegura que México no puede ponerse con Sansón a las patadas con EUA.- El 
presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la buena relación de Estados Unidos con 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000649nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000938nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000600nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021000964nc.pdf
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México; destacó que sería un grave error tener una confrontación con aquel país con el que 
existen acuerdos comerciales como T-MEC. En ese sentido, aseguró que sería negativo 
“ponerse con Sansón a las patadas”. ¿Qué dijo? Durante el evento en el Palacio de 
Chapultepec, en conmemoración por el 238 natalicio de Simón Bolívar, AMLO sostuvo: 
“Obviamente, no es poca cosa tener de vecino a una nación como Estados Unidos. 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/amlo-asegura-que-méxico-no-puede-
ponerse-con-sansón-a-las-patadas-con-eua/ 
 

 
Lo que el INE sancionó de Jaime Rivera Velázquez.- Este jueves 22 de julio, el Consejo 
General del INE aprobó los dictámenes sobre los ingresos y gastos de los partidos políticos y 
candidatos independientes durante las recientes campañas electorales federales y locales. 
También se resolvieron más de 900 quejas en materia de fiscalización. Para ello se revisaron 
miles de informes con millones de reportes de operaciones de ingresos y egresos en el sistema 
de contabilidad en línea que el INE utiliza para tal fin. Excélsior, 17 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021001231nc.pdf 

 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/amlo-asegura-que-m%C3%A9xico-no-puede-ponerse-con-sans%C3%B3n-a-las-patadas-con-eua/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/amlo-asegura-que-m%C3%A9xico-no-puede-ponerse-con-sans%C3%B3n-a-las-patadas-con-eua/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_25072021/25072021001231nc.pdf
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▲ Durante la ceremonia en el Castillo 
de Chapultepec por el 238 aniversario 
del natalicio de Simón Bolívar, López 
Obrador llamó a mantener vivo el 
espíritu de El Libertador. En la imagen, 

con la escritora Isabel Allende; su 
esposa, Beatriz Gutiérrez; la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum; el 
titular de la Marina, Rafael Ojeda, y Lila 
Downs, entre otros. Foto Presidencia

● Al descubierto, red de chantajes 
y espionaje contra competidores

● El megavatio hora alcanza 
máximo histórico de 106 euros

● En cumbre de la Celac, el 
Presidente pide decir adiós 
a injerencias, sanciones y 
bloqueos de Washington

● Llama a América Latina 
y el Caribe a construir un 
proyecto económico 
“semejante al de la UE”

● Cercanía con el vecino 
del norte “obliga a buscar 
acuerdos sin ponernos
con Sansón a las patadas”

● México prefi ere la unión 
comercial soberana con 
Estados Unidos que seguir 
debilitándonos, subraya

Cambiar a la 
OEA por un 
ente no lacayo, 
plantea AMLO

ANDREA BECERRIL Y ARTURO SÁNCHEZ / P 3

ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 14

Reconoce a Cuba “por su valor frente a EU”

“Mafi a” de Iberdrola controla la 
luz en España y dispara precios

Modifi có la Ssa
8 de 10 puntos a 
considerar en el 
riesgo epidémico
● En CDMX la letalidad bajó 
50%, dice la titular de Salud

L. POY Y R. GONZÁLEZ / P 7 Y 23

Bases para juzgar 
por terrorismo de 
Estado a Jeanine 
Áñez en Bolivia
● Juicio por el Octubre Negro 
ya sentó precedente: Mayta

BLANCHE PETRICH / P 4



MAR DE HISTORIAS
CRISTINA PACHECO

I. Cambio de vía

Quiero hacerte una promesa: al 
menos por hoy me olvidaré de eso. 
Cómo no vas a estar harto de mí si 
no te he hablado de otra cosa desde 
el 27 de marzo del año anterior. 

Tengo la fecha presente porque, después de 
tanto tiempo en la empresa,  por primera vez 
falté a mi trabajo. No lo hubiera hecho de no 
haber sido porque  mi doctor me llamó a las 
ocho de la mañana –justo cuando estaba a 
punto de salir a la oficina– para decirme que 
por ningún motivo saliera a la calle. Le pre-
gunté el motivo y me contestó que estábamos 

en pandemia y que el virus no era ningún 
invento ni una ocurrencia, como pensaba 
mucha gente, sino un peligro real, un  enemigo 
poderosísimo del que sólo se sabía el alto grado 
de letalidad. Sin medicinas ni vacunas, nuestra 
única defensa era el aislamiento riguroso. 
Lloré al imaginarme viviendo como prisionera. 
Mi doctor –que es lindísimo– me tranquilizó 
asegurándome que esa situación se prolonga-
ría, cuando mucho, tres o cuatro semanas. Y ya 
viste, ¡llevamos año y medio confinados! Creo 
que es el motivo de que esté tan obsesionada 
con el virus. Mi obstinación me está causando 
mucho daño y de paso a ti. Desde hoy prometo 
que cuando te escriba o te llame no será para 
hablarte de los nuevos infectados o de cuánto 

ha crecido el número de personas en nuestros 
hospitales. Créeme: no volveré a empezar nues-
tra conversación como ayer, diciéndote que 
pasé una tarde fatal después de que supe los 
terribles estragos que el virus sigue provo-
cando en India: ¡el primer productor de vacu-
nas del mundo! Aumentó mi depresión el 
hecho de que ya esté aquí la nueva variante 
delta. En la radio dijeron que puede ser mucho 
más dañina y tal vez sea inmune a las vacunas 
que conocemos. Ayer, después de que nos des-
pedimos, supuse que te había dejado agobiadí-
simo por tantas malas noticias –y todas acerca 
de lo mismo.

Pausas

/ P 27

OPINIÓN:  Antonio Gershenson 12  ●  Eric Nepomuceno 12  ●  Sergio Ramírez 13  ●  Fernando Buen Abad Domínguez 13  ● José Antonio Rojas Nieto 16 
●  Ángeles González Gamio 25  ●  Bárbara Jacobs 8a  ●  Carlos Bonfi l 11a  //COLUMNAS:  Despertar en la IV República/ José Agustín Ortiz Pinchetti  8

 ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 10  ●  Mirar al Sur / Ángel Guerra Cabrera 19

Arqueros meten a México en el medallero olímpico
▲ Alejandra Valencia y Luis Álvarez se impusieron 6-2 a los turcos 
Yasemin Anagoz y Mete Gazoz en la prueba mixta que aparece por 
primera vez en el programa olímpico, luego de que el mexicano disparó 
una fl echa de dos puntos, error que permitió a sus rivales empatar 2-2, 
pero su compañera lo condujo para ganar los siguientes sets y llevarse 

la presea de bronce. Mientras, la selección nacional de softbol sumó su 
tercera derrota frente a Estados Unidos por 2-0 y le quedan dos juegos 
más con la obligación de ganar para subirse al podio; la tenista Renata 
Zarazúa se despidió de la competencia de singles al sucumbir frente a 
la japonesa Misaki Doi. Foto Ap                                       AGENCIAS / DEPORTES

www.jornada.com.mx
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Rayuela
Ya desde 1961, el Che 

Guevara advirtió sobre la 
inutilidad de la OEA. 

Ahora, 60 años después, 
sería bueno que ese “ente 

lacayo” desaparezca.

7 502228 390008 ALEJANDRO ALEGRÍA / P 15

Importó México 
14% más granos 
en enero-junio

La producción cayó 8.6%

Marchan decenas 
de miles en Brasil 
contra Bolsonaro

● Adquirió 15 mil 762 millones
de toneladas de maíz, trigo, sorgo, 
soya, frijol y arroz, revela el SAT

● Corrupción en la compra de 
vacunas y mal manejo de la 
pandemia, entre las acusaciones

Juicio político, la exigencia

AFP, REUTERS Y EUROPA PRESS / P 18
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EL PRESIDENTE CONVOCA A LOS 33 PAÍSES DE LA CELAC A 
ALIARSE, COMO HIZO LA UNIÓN EUROPEA, Y DESAPARECER LA 

OEA. ELOGIA A LA REVOLUCIÓN CUBANA Y PIDE FIN AL EMBARGO

#LÓPEZOBRADOR

PLANTEA 
BLOOUE DE 
AMERICA 

LATINA 
ANTE EU

LOGRAN 
PRIMERA 
MEDALLA 

PARA MÉXICO

#TIROCONARCO

SE CONTAGIARON 
63 MIL 82 EN LA 

ÚLTIMA SEMANA
P7

#ENASCENSO

#SEISALCALDÍAS

INICIA VACUNACIÓN 
A MAYORES DE 18 P7

#OPINIÓN

CONTRA LAS 
CUERDAS/
ALEJANDRO 

SÁNCHEZ/P5

COLUMNA 
INVITADA/
ANTONIO 
MEZA/P11

#ATAYDE

puro circo

VIVEN 5
GENERACIONES 

DE

#INFORME

TIENE 5 MIL 
PROPIEDADES 
EL VATICANO 
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AMLO desea que 
Latinoamérica 
funcione como la 
Unión Europea
 
El presidente propuso 
desaparecer a la OEA y crear un 
organismo ‘realmente autónomo’, 
como el de Europa. Pág. 02

Empresas 
‘pelean’ 
ante el IMPI 
el registro 
de Gas 
Bienestar

Después del anuncio de López Obrador sobre 
la creación de una empresa del Estado para ba-
jar los costos del gas LP, varios empresarios 
trataron de registrar marcas similares. 

En entrevista con Publimetro, algunos de los 
interesados afirmaron que desde hace años 
tienen proyectos que coinciden con el de AMLO.

Se estima que únicamente 20 empresas con-
trolan el mercado del gas en el país. Pág. 04

Tri cierra 
con broche 
de oro 
Después de la primera medalla 
olímpica mexicana en Tokio, el 
Tricolor mayor cumplió con su 
parte para pasar a la semifinal 
de la Copa Oro al derrotar 3-0 a 
su similar de Honduras. Pág. 12  
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Caifanes conecta 
con sus fans de 
forma segura

La mítica banda llevó sus más grandes 
éxitos al aire libre a través del 
Citibanamex Conecta en Vivo. Pág. 10
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AHORA que Andrés Manuel López Obrador quiere
sustituir a la OEA con un nuevo organismo que no
sea 'lacayo" de nadie, hubo quienes recordaron
cuando Luis Echeverría se envolvió en la bandera

del tercermundismo y tensó la relación bilateral
con Estados Unidos.

QUE NADIE se sorprenda si la 4T revive el Centro
de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo
al grito de "arriba y adelante", aunque eso signifique
que en materia diplomática, comercial y hasta
migratoria el país siga en una ruta "abajo y pa' tras".
QUIENES acudieron a la tradicional comidafestival

taurino con la que el líder sindical Pedro Haces festeja
cada julio su cumpleaños en su rancho de la CDMX
cuentan que con todo y pandemia la pachanga
se prolongó hasta la madrugada.
Y QUE ahí vieron muy sonriente al presidente
del Tribunal Electoral federal, José Luis Vargas,
en amena plática con el homenajeado, quien también
es el dueño de Fuerza por México, partido que perdió
su registro en junio pero quiere recuperarlo por la vía
del litigio electoral.
POR ELLO, hay quienes opinan que, si ambos han
cultivado tan bonita amistad, bien haría el "Magistrado
Billetes" en excusarse cuando esos asuntos lleguen al
tribunal que preside para evitar un evidente conflicto
de interés. Ouch.

CON MIRAS a la reunión de líderes del G20 de octubre

próximo, ya iniciaron las reuniones temáticas ministe
riales para preparar la primera declaración conjunta
de ese grupo tras la irrupción mundial del Covid.
LOS DÍAS 29 y 30 de julio, los ministros de Cultura
de las 20 economías más grandes del planeta se reuni
rán por primera vez con el objetivo de lograr un
compromiso para que los líderes de sus naciones
integren el tema de la herencia cultural en los modelos
de recuperación postpandemia.

HASTA ahora, 16 ministros ya confirmaron que acu
dirán de forma presencial, otros tres (Brasil, Canadá
y China) tendrán participación virtual y parece que la
única que tendrá falta será la secretaria de Cultura mexi
cana, Alejandra Frausto, y nuestro país será represen
tado por el embajador en Italia, Carlos García de Alba.
¿SERÁ QUE Frausto anda muy ocupada o que la austeri
dad republicana le impide gastar el internet de su oficina
de la CDMX o de su sede "descentralizada" de Tlaxcala

en esas "nimiedades"? Es pregunta que no vuela.
CON ESO de que los países de Latinoamérica y
el Caribe tendrán su propia agencia espacial para
competir con la NASA, ya hay propuestas para ponerle
un nombre de impacto como: Gran Unión Aeroespa
cial Soberana Americana, o sea ¡la GUASA! Fue chiste,
parezca lo que parezca
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El principio
delfín

Las manifestaciones contra el régi
men castrista que ocurrieron en va
rias ciudades y pueblos de Cuba los
días 11 y, más diluidas, el 12 de julio,
no acabarán con la Revolución cu
bana, pero sí constituyen un avance
considerable sobre su deterioro y
final destitución. Luego de 62 años
de progresivo empobrecimiento, el
pueblo cubano, estimulado por el
caos en que se encuentra la isla, sin
alimentos, con la incertidumbre del
coronavirus y el deterioro de todas
las instituciones, sin trabajo y esca
sez de vacunas y alimentos, ha per
dido el miedo. Aunque la represión,
de la que dan cuenta puntual las
crónicas de los corresponsales, en
tre ellos las del periodista Mauri
cio Vicent de El País, como es ló
gico se irá incrementando en los
días, semanas y meses siguientes,
es probable que Cuba se vaya con
virtiendo en la típica dictadura mi
litar latinoamericana, o, toquemos
madera para que así sea, en una
democracia, como ha ocurrido con
las repúblicas satélites de la Unión
Soviética, luego de la desintegra
ción del imperio que fundaron
Lenin y Stalin

Ya había algunos antecedentes
de que las cosas no andaban dema
siado bien para el régimen de los
Castro, desde el famoso "maleco
nazo" de 1994, y, mucho más im
portante, cuando el 27 de noviem
bre de 2020 cientos de intelectua
les y artistas se plantaron frente al
Ministerio de Cultura a pedir que
cesara la persecución a los miem

bros del independiente Movimien
to San Isidro. Las metidas de pata
del nuevo presidente de Cuba, Mi
guel DíazCanel, quien, en plena
agitación en las calles pidió a los
"revolucionarios" salir a enfrentar
se a los "mercenarios" y se vio a
aquellos desfilando descalzos y ar
mados de garrotes indican que,
como suele ocurrir en las socieda
des totalitarias, será el responsable
de lo ocurrido, con lo que su ca
rrera política, comenzada con tan
buenos auspicios bajo la sombra
de Raúl Castro, terminará pronto y
de la manera que suele suceder en
los países comunistas: acusándolo
de todo lo ocurrido y despojándolo
de la suma de sus cargos. He aquí
un personaje que, pese a estar vivo,
huele ya a cadáver.

¿Por qué ha durado tanto la Re
volución cubana? Porque 62 años
es mucho tiempo, incluso para un
paraíso comunista Ante todo, por
que Cuba es una isla, es decir, un
país mucho más fácil de custodiar
por una dictadura que un territorio
rodeado no de agua sino de tierra,
y, en segundo lugar, por el carisma
y, digámoslo con claridad, la genia
lidad de Fidel Castro, que, aparen
tando, primero un socialcristianis
mo de avanzada, luego el socialis
mo democrático y, por último, el
comunismo, engañó a todo el mun
do, y supo modelar poco a poco a
la población de la isla a su capricho.
Sin mucho éxito material el ingre
so per cápita no es hoy día más alto
que el que era cuando la dictadura

de Batista, pero no había enton
ces la repartición de la pobreza que
hay hoy en día en el país, con la
excepción de los altos funcionarios
del Partido, que disfrutan de mu
chos privilegios y son sin duda muy
impopulares, como lo demuestra
la silbatina al comandante Ramiro
Valdés, dos veces ministro del In
terior, que debió retirarse ante la
multitud que lo silbaba coreando
"Patria y vida" y libertad.

Esa palabra, libertad, ha reso
nado con fuerza en estos días
en las manifestaciones en las
ciudades y pueblos de Cuba, aun
que ya se oía, a menudo, en su
prensa digital, bastante libre, dicho
sea de paso, y por eso la prime
ra medida que tomó el Gobierno,
cuando comenzaron las protestas,
fue bloquear el acceso a Facebook,
WhatsApp, Instagram y Telegram,
que, ahora, el Gobierno de los
Estados Unidos trata de restablecer
para toda la isla

Las acusaciones del Gobierno
cubano, y de sus satélites en el res
to del mundo, ha sido al embargo
que los Estados Unidos tiene
impuesto a la isla, que, luego de
ser atenuado por el presidente
Obama, fue luego agravado por
Trump, y lo ha sido de nuevo,
ahora, con Biden. ¿En qué consiste
este embargo? En que el Gobierno
de los Estados Unidos prohibe
a sus empresarios invertir en Cuba,
y dificulta pero no impide
que sus residentes y ciudadanos
viajen a la isla de vacaciones,
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como tiene derecho a hacer
todo país que se siente afectado
por las disposiciones de otro; en el
caso cubano, por las muchas em
presas y tierras que fueron nacio
nalizadas por la Revolución sin que
los Estados Unidos recibiera com
pensación por ello. Estados Unidos
sí permite la venta de alimentos y
medicinas, y el envío de remesas
en dólares a la isla, lo que lo con
vierte en un importante socio co
mercial de Cuba

El embargo ha atravesado
diferentes alternativas, pero, en
general, ha servido al Gobierno
cubano para explicar milagrosa
mente que, a causa de él, la Revo
lución nunca ha podido despegar
económicamente. Vivió de la cari
dad de la URSS durante muchos
años en verdad, mientras ella
existió, de manera que levantar
el famoso embargo norteamericano,
no sería un acto de justicia y
reciprocidad, sino una forma
de ayuda a la incompetencia del
Gobierno de los Castro, y, ahora,
de DíazCanel. Cuando el socialis
mo no funciona ocurre algo proto
típico: el capitalismo, causa de to
dos los males posibles en la historia
de la humanidad, debe venir a sal
varlo de su propia incompetencia
No ha dejado de ocurrir en todas
las sociedades transformadas por
el marxismoleninismo.

¿Qué va a ocurrir ahora en
Cuba? Dependerá de la represión.
Lo más inteligente del régimen
sería abrir las compuertas y dejar

que la oposición exprese sus
deseos de libertad, así la iría apaci
guando y acaso se extinguiría En
el peor de los casos, si la represión
crece, irá exacerbando este espíritu
libertario, hasta que aquella
que es ya o será pronto mayorita
ria en la nación, termine de estallar,
arrastrando al Ejército, la fuerza
armada de la isla Pero, por las
informaciones que envían los
corresponsales, todo indica que,
a mayores manifestaciones, vendrá
mayor represión. Todavía, a la hora
de escribir estas líneas, no han di
cho las autoridades cuántas perso
nas han sido detenidas. Ellas seña
lan un solo muerto, aunque las
torturas físicas han sido numerosas,
a juzgar por los testimonios que
han conseguido llegar a los países
de Occidente. Los más dramáticos,
sin duda, el de la joven esposa
que se pasó el día recorriendo
comisarías, sin que en ninguna
reconocieran tener a su esposo
prisionero, y el del joven torturado
por un oficial que lo pateaba le
destrozó el brazo gritándole
"¡mercenario!".

¿Qué se puede hacer por
ayudar a los cubanos en su por
fin justa lucha por la libertad
de Cuba? Todo lo que se diga
a favor de ellos es positivo, pero
hay que estar conscientes de que
todas las críticas serán contestadas
por las pequeñas minorías que
todavía ven en el comunismo
la salvación del Occidente de las
desigualdades y corrupciones que

lo corroen, y que lo peor es
que muchos lo creen vendrá del
socialismo radical que propugnan,
sin asumir que sólo ha habido fra
caso tras fracaso en ese modelo
que confia todavía en una econo
mía estatizada, o, como ocurre en
la actualidad en China y Rusia, en
practicar un capitalismo de ami
guetes, que deja a unos empresa
rios discretos hacerse ricos con
empresas privilegiadas, en un régi
men supuestamente de libre com
petencia Este sistema también fra
casará ha fracasado ya en Rusia,
sin duda, y mañana será en China
si lo adopta pues, sin la verdadera
libre competencia y la posibilidad
de actuar sin la camisa de fuerza
del Estado, difícilmente puede pre
valecer la visión creadora del siste
ma de la libre empresa

Lo más importante es que
Cuba ya ha comenzado a salir a las
calles a protestar. Ha ocurrido en
muchas ciudades y pueblos donde
la marea humana la hemos vis
to en la televisión superaba a las
fuerzas oficiales enviadas a repri
mirla A lo largo de los meses si
guientes, todo indica que, a más
represión, habrá más manifestacio
nes de libertad. A la larga, el pue
blo cubano triunfará, y ojalá que
sea para recobrar su libertad y que
no la conculquen de nuevo como
ha ocurrido últimamente en tantos
países de América Latina ?

Madrid, julio de 2021
El País Internacional
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Merolico
La niñita le preguntó a su pa

pá: "Papi: ¿sabes cómo se
forman los niños?". Ante esa

cuestión inesperada el señor tragó
saliva Dijo a la pequeña "Pregún
tale a tu mama". Va la chiquilla con
su madre y le repite la pregunta:
"Mami: ¿sabes cómo se forman los
niños?". También la señora se aza
ró, pero pensó que quizás ya había
llegado el tiempo de explicarle a
la niña ciertas cosas. Juntos los
dos, entonces, procedieron a darle
a su hijita una completa explica
ción. acerca de la reproducción
humana. Terminada la profusa
lección dice la niña: "No tienen
ustedes la menor idea de cómo se
forman los niños. En la escuela se
forman por estatura, del más chi
quito al más grande"... Babalucas
conoció a una chica en una fiesta,
y obtuvo de ella una cita para el
siguiente sábado. Cuando llegó a
buscarla se encontró con la no
vedad de que la muchacha estaba
afónica no podía hablar a conse
cuencia de una severa laringitis.
Por señas ella le indicó que de cual
quier manera saldrían, y que usa
ría una libretita para comunicarse
con él. "¿Qué te gustaría hacer?"
le pregunta Babalucas. La chica
dibujó un martini. "Ir a tomar
una copa interpretó Babalucas,
¿Y luego?". Ella dibujó una pare
ja bailando. "Ir a bailar dice él.

¿Y después?". La muchacha, con
una sonrisa sugestiva, dibujó una
cama Y dice Babalucas: "¿Ir a ver
muebles? No, linda A esa hora las
mueblerías ya están cerradas"...
Un merolico vendía un tónico que
según él podía prolongar indefini
damente la vida de quien lo toma
ra "Aquí donde me ven dice al
corro de boquiabiertos lugareños
que lo oían, tengo 200 años de
edad". Un receloso campesino le
pregunta al ayudante del charla
tán: "¿Es cierto eso?". Contesta el
tipo: "Realmente no lo sé, señor.
Yo apenas tengo 120 años de tra
bajar para él"... (Y a todo esto ¿de
dónde viene ese curioso mexi
canismo, "merolico", usado para
designar a un vendedor callejero
verboso siempre y engañador a
veces? El vocablo derivó del nom
bre de un individuo que se hacía
llamar doctor Meraulyock, euro
peo, que llegó a México en tiem
pos de Maximiliano. Entró al país
por Veracruz, y ofrecía un tónico
que llamaba "de San Jacobo", al
cual atribuía virtudes portentosas,
pues curaba todas las enfermeda
des. En ese puerto, en Puebla y en
la Ciudad de México vendió miles
de frascos de su potingue, y lue
go desapareció como se dice en
las novelas tan misteriosamente
como había llegado. La gente reco
gió su nombre para designar con

él no sólo al parlero mercachifle
callejero de quien se debe recelar,
sino también a todo individuo que
habla mucho sin poner en sus pa
labras sustancia de verdad)... Don
Poseidón, labriego acomodado,
tenía una hija. No era bonita la
muchacha ni estaba ya en la pri
mavera de su edad, pero le salió
un novio dispuesto a desposarla
Respicia así se llamaba la anhe
losa novia le sugirió al galán que
hablara con su padre, y él acudió
una noche ante don Poseidón. Pre
gunta el genitor: "¿En qué trabaja
usted?". "No tengo empleo" res
ponde el visitante. "¿Cuenta con
medios económicos?" inquiere
don Poseidón. "Con ninguno" re
plica el novio. Pregunta de nue
va cuenta el padre: 'Y entonces
¿cómo va usted a mantener a mi
hija". El joven suspira y dice: "Dios
proveerá". "Muy bien determi
na don Poseidón. Puede usted
casarse con mi hija cuando quie
ra". La esposa del rico propietario
escuchó aquello y casi se fue de
espaldas. Llama aparte a su mari
do y le dice escandalizada: "¿Cómo
permites que ese tal se case con
nuestra hija? Es un flojo, un irres
ponsable, un bueno para nada".
"Será lo que tú quieras contesta
don Poseidón, Pero es el primero
en la familia que se refiere a mí
llamándome 'Dios'"... FIN.
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El silencio de los verdes
::::: Luego que el INE impusiera una multa de 40
millones de pesos al Partido Verde —así como
prohibirles acceso a los tiempos en radio y televi
sión por un año—, ni dirigentes o legisladores
del partido han dicho algo sobre la decisión.
Tampoco los 104 "influencers" que fueron con
tratados el día de la elección para simular su
apoyo al partido del tucán. La última señal de vi
da del CEN "ecologista" fue el pasado 21 de julio,
cuando en un comunicado aseguraron que no
pagaron a ninguno de estos actores y que, en to
do caso, había sido una casualidad relativa a la li
bertad de expresión de esos personajes. ¿Será que
los youtubers están esperando otro pago para sa
lir a defenderse de la multa? En cualquier caso,
la pregunta del millón es si esta sanción servirá
de algo para evitar que el Verde continúe desa
fiando las reglas en su afán por vivir del erario.

Privilegio a los aduladores
::::: Como usted recordará, durante el proceso
electoral pasado algunos youlubers aplaudido
res del oficialismo fueron postulados por More
na a diversas candidaturas. ¿Se quitaron la ca
reta de imparcialidad periodística? No. Luego
de perder, regresaron a su chamba regular: la
de acudir a la conferencia del presidente An
drés Manuel López Obrador, para hacerle
"preguntas" a modo. Tal es el caso de un tal
José Ramírez, youtuber que aspiró a una can
didatura a diputado local por Morena por el
distrito 13 de Jalisco. Nos cuentan que la sema
na pasada Comunicación Social de Presidencia,
dirigida por Jesús Ramírez, le permitió entrar
dos días seguidos a la conferencia mañanera,
en donde —como se esperaba— realizó dos in
tervenciones para alabar al Presidente. Ese pri
vilegio, de acudir de forma consecutiva a la
conferencia, sólo lo tienen los aduladores.

Sindicalista quiere chamba
::::: Rafael Ochoa Guzmán otrora líder del
SNIE, uno de los más poderosos de América
Latina, casualmente abordó el vuelo AM 856 que

también llevó al presidente
Andrés Manuel López
Obrador de la Ciudad de
México a Veracruz, donde el
Ejecutivo inicio ayer una gira
de tres días. Nos dicen que
durante el vuelo, Ochoa le en
tregó en mano una petición
de audiencia y una propuesta
para mejorar el magisterio na
cional y el sistema educativo
del país. El que fuera conside

rado fiel escudero de Elba Esther Gordülo ha
buscado en últimos años desmarcarse de esa

sombra; sin embargo, la pregunta es si el man
datario necesita en este momento remover las

aguas sindicales y abrir un nuevo frente.

Los mal portados en EU
::::: Desde los consulados de México en Estados
Unidos siempre se hace el llamado a los con
nacionales a respetar las leyes estadounidenses,
máxime si se está en una condición de irregu
laridad. Pero hay cónsules que no respetan ese
principio. Fue el caso de la cónsul de México
en Fresno, California, Adriana González Ca
rrillo, quien recibió una infracción de tránsito
y —además de tener que pagar económica
mente— ha tenido que hacer horas de servicio
comunitario. El hecho ocurrió el 17 de enero

pasado pero la cónsul, por si acaso, hizo públi
co el incidente 7 meses después.

Rafael Ochoa

Guzmán
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Sheinbaum. molesta con fallo
del Tribunal Electoral de la CDMX

::::: Nos dicen que la que no
anda muy contenta con la
decisión del Tribunal Elec
toral de la Ciudad de Méxi
co (TECDMX) sobre ordenar
el recuento de votos en 37
casillas para la elección de
alcalde de Xochimilco, don
de el morenista José Car

los Acosta ganó por mil 741
votos, es la jefa de Gobierno,
doña Claudia Sheinbaum

Fardo, pues consideró que esa decisión es
parcial, e incluso, cuestionó que los magistra
dos electorales no aceptaron la petición de
Morena para el recuento en otros distritos;
pero lo que nos platican es que doña Claudia
también está preocupada porque el partido en
la Ciudad de México, cuyo titular Héctor Uli
ses García Nieto no hecho mucho para de
fender este resultado. ¿Será por eso que hoy
los morenistas están convocando a una movi
lización en la sede distrital donde comenzará
la apertura de paquetes?

Hazael Rulz. ¿se va o se queda?
La definición de que la

Secretaría de Seguridad Ciu
dadana capitalina (SSC), a
cargo de Ornar García
Harfuch, tome el control de
las cárceles capitalinas —la
subsecretaría del sistema
pasa de la Secretaría de Go
bierno a la SSC, pero falta
que lo avale el Congreso lo
cal—, abre una incógnita:
Hazael Ruíz, titular de la

Subsecretaría de Sistema Penitenciario, será
ratificado o no en el cargo, tras los ajustes ad
ministrativos y de visión que le quiere im
pregnar don Ornar a dicha área que, delineó,
será también de prevención e inteligencia en
los centros penitenciarios. Nos cuentan que
por el momento la decisión se mantiene en
un hermetismo, pero será en las próximas se
manas cuando haya luz verde en el tema.

Claudia

Sheinbaum

Hazael

Ruíz

Mal momento de la alcaldesa
de Tlalpan

::::: La que de plano pasó un
mal momento ayer durante
la jornada de reforestación
del Reto Verde 2021, que en
cabezó la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, en el
Paraje La Cima, en Tlalpan,
fue la actual edil Patricia
Aceves, quien no fue bien
recibida, pues la gente la
abucheó a su llegada, e in
cluso, le gritaron que "no hi

zo nada", que "por ella perdieron" y "¿qué ha
ces aquí?", en referencia a las críticas a su ges
tión y que Morena perdió la alcaldía y ahora
será la perredista Alfa González, postulada
también por el PAN y PRI, la nueva titular a
partir de octubre. Nos detallan que aunque do
ña Patricia pareció no escuchar los reclamos,
durante su discurso hubo una pequeña pausa
en la que alguno aprovechó para reclamarle.

Patricia

Aceves
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KIOSKO

Papá consentidor; don Félix
ahora le entra a ser mediador

Quien ahora parece "salvavidas" en Gue
rrero, nos cuentan, es el senador Félix Salga
do Macedonio (Morena), pues anda desata

do en eso de ser mediador y
más activo que su hija, la
gobernadora electa Evelyn
Salgado (Morena). Nos de
tallan que don Félix en es
tos días destrabó dos con
flictos. Uno fue en Acapul
co, donde jóvenes que no
obtuvieron un lugar en la
Universidad Autónoma de

Guerrero iniciaron un plan
tón, en el que intervino pa

ra que las autoridades universitarias les die
ran acceso a los jóvenes. Luego, en el Congre
so del estado: medió para evitar un paro de
labores de trabajadores que pedían un au
mento salarial, por lo que varios preguntan si
don Félix anda en terapia ocupacional.

¿A quien le harán caso?
::::: El que anda muy entusiasmado en Baja
California Sur por el arribo del Buque Cuau
htémoc a La Paz, nos indican, es el goberna

dor Carlos Mendoza Da

vis (PAN), al grado que in
vitó a toda la población a
que asista a un recorrido
que ofrecerá la Marina y só
lo se les pide llevar su certi
ficado de vacunación o de
primera dosis. El problema,
nos explican, es que el esta
do está copado por las dife
rentes variantes de Covid19

y un día antes el secretario
de Salud, Víctor George Flores, llamó a ser
cautelosos para evitar que aumenten los con
tagios, por lo que muchos ciudadanos se pre
guntan a quién le hacen caso ¿a la cautela de
don Víctor o al jolgorio de don Carlos?
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Le hace justicia la... 41
::::: El que se sacó la lotería sin comprar boleto
en Nuevo León, nos comentan, es Waldo
Fernández González, porque suena fuerte

para ser el próximo coordi
nador de Morena en el Con

greso estatal. Nos refieren
que don Waldo quedó en la
primera fórmula plurinomi
nal en sustitución de Felipe
de Jesús Cantú Rodrí
guez, quien sacrificó el lu
gar al entrar al quite por la
alcaldía de Monterrey por la
sorpresiva renuncia de Víc
tor Fuentes Solís, quien

dejó a los morenistas colgando de la brocha y
regresó al PAN. Sin embargo, nos cuentan que
el sacrificio de don Felipe podría ser compen
sado por don Waldo, designándolo jefe de
asesores y así no se quede con las manos va
cías, pues ya quemó las naves azules. ¡Qué tal!

Machete... sólo para la vaina
::::: Quien sudó frío con el ruido que se armó
en redes sociales en Chiapas, nos platican, fue
el exalcalde de San Cristóbal de las Casas y
exdirector del Instituto Capacitación y Vincu
lación Tecnológica (Icatech), Enoc Hernán
dez Cruz (PES), pues fue señalado de haber
financiado al grupo armado El Machete, que
opera en el municipio de Pantelhó. Nos dicen
que, aunque en un principio don Enoc se
destanteó, prefirió aplicar la de "el que nada
debe, nada teme", tomarlo con humor y res
pondió que "el único machete que conoce es
el que usa para cortar el zacate que le da de
alimento a su caballo"; sin embargo, varias
voces reclaman a la fiscalía estatal investigar
para conocer quién está detrás del nuevo gru
po armado, porque el armamento que traen
no es cualquier cosa.
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Tu vida ¿cómo la ves?

En un experimento que
se realizó hace algunos
años, un grupo de cien

tíficos le pidió a unos estudian
tes voluntarios que usaran len
tes que invertían la imagen: los
lentes hacían ver todo volteado
de cabeza.

Al principio, ellos se pega
ban en todas las mesas, cami
naban hacia las esquinas, se
caían con frecuencia y la pasa
ban mal. Su cerebro sabía có
mo eran las cosas en realidad

y por eso rechazaba la nueva
información.
Después pasó algo extraño.

Luego de unos días, los estu

diantes empezaron a aceptar
su mundo ficticio como verda
dero. El cerebro se acostum
bró a la distorsión, al cabo de
una semana se habían adapta
do muy bien, por lo que los
científicos decidieron prolon
gar el experimento durante un
mes. Al final de ese lapso, los
estudiantes con lentes espe
ciales podían leer y escribir
tan fácil como siempre, inclu
so podían calcular distancias y
eran capaces de subir y bajar
escaleras como si nada.
Lo que este experimento su

giere es que nos adaptamos a
las percepciones rápidamen

te, aun si vemos el mundo a
través de unos lentes que dis
torsionan la realidad. Podría

mos decir que, a través de un
cambio de hábitos, un bom
bardeo de información mani

pulada y suficientes datos, po
demos apreciar y aceptar co
mo normal algo que, en otro
tiempo, pudimos juzgar como
imposible, extraño o erróneo.
¿Nos estará sucediendo men
tal y emocionalmente algo así
producto de vivir tantos me
ses bajo una pandemia?
La pregunta es: ¿Qué tanto

de nuestra percepción del
mundo y auto concepto está
basado en este tipo de infor
mación que como en el expe
rimento es errónea? Cualquie
ra de los estudiantes del ensa

yo nos diría que una creencia
torcida se va haciendo cada

vez más real y natural, sobre
todo si la hemos vivido por
más de un mes. En otras pala
bras, una mentira sin confron
tar pronto se hace verdad,
"nuestra verdad".
Basta escuchar los diversos

informes políticos o bien a tra
vés de la historia, atestiguar
ejemplos dramáticos de lo an
terior: prisioneros de guerra o

gente con valores y principios
que es orillada al suicidio o in
volucrada en sectas y drogas.

Todos vemos al mundo y a
nosotros mismos, a través de
una serie de filtros. Mas los fil
tros que afectan nuestra mane
ra de vivir son invisibles: son
internos, mentales, emociona
les, verbales y de percepción.
Son producto de nuestra expe
riencia y de la información que
recibimos del exterior y afec
tan lo que vemos, lo que escu
chamos y creemos, a través de
ellos procesamos y construi
mos nuestra realidad.

El riesgo es que, cualquier
cosa que pase por nuestro fil
tro, cierto o falso, se convierte
en creencia. Podemos llegar a
creer que todo esto es normal,
pero ¿lo es? ¿O sólo se ve así
porque hace mucho tiempo
que no tenemos una visión
clara de quiénes somos y del
gran potencial que tenemos a

la espera a ser utilizado? ¿Ya no
reconocemos lo que es real?
¿Lo hemos olvidado? Quizá
nuestra vida se ha vuelto una
lucha de supervivencia diaria,
con temores, cuentas por pa
gar, trabajo, familia, culpa y
torbellino. Quizá nuestro fil
tro está tan contaminado con

problemas que ya no pasa na
da más por ahí.
Hoy, te invito a cuestionar

nos todo aquello que pasa por,
a través y desde nuestros fil
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tros, para evitar hacernos da
ño como persona o como país.
Porque las percepciones, naci
das de creencias o de la infor

mación que recibimos del ex
terior, bien pueden estar equi
vocadas y llevarnos a ignorar
lo que en verdad es correcto o

hay de positivo en nosotros...
Sobre todo, corremos el riesgo
de acostumbrarnos como los
estudiantes, a vivir en un
mundo de cabeza. •

Las percepciones, nacidas de creencias o de la infor§
mación que recibimos del exterior, bien pueden estar]
equivocadas y llevarnos a ignorar lo que en verdad es
correcto o hay de positivo en nosotros..
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Segalmex y la nueva estafa
maestra
Dos denuncias penales in

terpuestas contra el mis
mo personaje —un ex

funcionario del organismo des
centralizado Seguridad Alimen
taria Mexicana, Segalmex—,
orientan investigaciones iniciales
hacia lo que puede representar un
enorme sistema para desviar re
cursos públicos mediante trian
gulaciones financieras, con bene
ficiarios no identificados.
Las autoridades han ubicado a

un singular intermediario finan
ciero denominado actualmente

Corafi Asesores Ejecutivos (inicial
mente Corporación de Asesores Fi
nancieros), al frente del cual es ubi
cado René Dávila de la Vega, tam
bién directivo de una docena de

compañías más, junto con su hijo,
René Dávila Díaz, entre otros.
Está ya documentado que este

entramado financiero operó ¡le
galmente inversiones ordenadas
desde Segalmex por al menos 800
millones de pesos, de los que al
menos 700 millones "desapare
cieron" entre 2018 y 2020. Las in
dagatorias han encontrado indi
cios de un patrón observado por
otras dependencias federales, vía
Corafi, algo similar a lo ocurrido
con la llamada "estafa maestra"
durante el sexenio Peña Nieto.
Actor central de esta historia

plena de interrogantes lo es René
Gavira Segreste, contra el que se

bién directivo de una docena de

compañías más, junto con su hijo,
René Dávila Díaz, entre otros.
Está ya documentado que este

entramado financiero operó ¡le
galmente inversiones ordenadas
desde Segalmex por al menos 800
millones de pesos, de los que al
menos 700 millones "desapare
cieron" entre 2018 y 2020. Las in
dagatorias han encontrado indi
cios de un patrón observado por
otras dependencias federales, vía
Corafi, algo similar a lo ocurrido
con la llamada "estafa maestra"
durante el sexenio Peña Nieto.
Actor central de esta historia

plena de interrogantes lo es René
Gavira Segreste, contra el que se

han librado ya dos órdenes de
aprehensión (a petición de Segal
mex y de la Procuraduría Fiscal de
la Federación) por un rosario de
imputaciones, desde las referidas
operaciones con Corafi, contratos
irregulares por miles de millones
de pesos a empresas de dudosos
antecedentes, hasta evasión fiscal
en cuentas personales.
Con una trayectoria previa ne

bulosa (de 2012 a 2015 fue secre
tario particular del priista Adrián
Rubalcava en su primer paso por la
alcaldía capitalina de Cuajimalpa),
Gavira se desempeñó como direc
tor de Finanzas y Administración
de Diconsa y Liconsa, empresas
paraestatales abastecedoras de ali
mentos, que al inicio del actual go
bierno se fusionaron en Segalmex,
bajo la conducción de Ignacio Ova
lie —uno de los políticos más apre
ciados por el presidente López
Obrador. Ahí fue ratificado en el
mismo caigo hasta junio de 2020,
cuando oficialmente fue cesado,
aunque hay señales de que siguió
operando asuntos clave.
Entre el 80% de los multimillo

narios contratos asignados por
Gavira, muchos de ellos en favor
de empresarios ligados tanto al
PRI como aMovimiento Ciudada
no, figura el arrendamiento de mi 
les de vehículos a costos superio
res a los que hubiera supuesto ad

han librado ya dos órdenes de
aprehensión (a petición de Segal
mex y de la Procuraduría Fiscal de
la Federación) por un rosario de
imputaciones, desde las referidas
operaciones con Corafi, contratos
irregulares por miles de millones
de pesos a empresas de dudosos
antecedentes, hasta evasión fiscal
en cuentas personales.
Con una trayectoria previa ne

bulosa (de 2012 a 2015 fue secre
tario particular del priista Adrián
Rubalcava en su primer paso por la
alcaldía capitalina de Cuajimalpa),
Gavira se desempeñó como direc
tor de Finanzas y Administración
de Diconsa y Liconsa, empresas
paraestatales abastecedoras de ali
mentos, que al inicio del actual go
bierno se fusionaron en Segalmex,
bajo la conducción de Ignacio Ova
lie —uno de los políticos más apre
ciados por el presidente López
Obrador. Ahí fue ratificado en el

mismo caigo hasta junio de 2020,
cuando oficialmente fue cesado,
aunque hay señales de que siguió
operando asuntos clave.
Entre el 80% de los multimillo

narios contratos asignados por
Gavira, muchos de ellos en favor
de empresarios ligados tanto al
PRI como aMovimiento Ciudada

no, figura el arrendamiento de mi 
les de vehículos a costos superio
res a los que hubiera supuesto ad

quirirlos; "encuestas" asignadas a
una empresa fantasma Y en es
pecial, el armado de un negocio
por4,000 millones de pesos a dos
compañías habilitadas de último
momento para proveer durante
millones de toneladas de leche en

polvo a partir de complejos cons
truidos al vapor. Un ovillo que ape
nas comienza a ser deshilado.
Apuntes: Miguel Osorio Chong,

actual senador, negó el miércoles
que la Secretaría de Gobernación
haya comprado el software espía
Pegasus cuando él estuvo a caigo
(diciembre 2012enero 2018). Aquí,
una ayuda de memoria; El Cisen
por este programa 75 millones de
pesos, con fecha agosto 10 de 2016,
bajo el contrato Ci
sen/33701/005/IC. Y más: Factura
pagada directamente por la Secre
taría de Gobernacióa el 9 de julio
de 2016, por203 millones de pesos,
al amparo del contrato Ci
sen/33701/0G2/13ybajo el concepto
de "actualización de plataforma ci
bernética". Tomo usted nota de

que la entonces Procuraduría Ge
neral de la República adquirió el
programa con capacidad inicial de
espiar 200 teléfonos móviles. El

primer pago se hizo bajo la admi
nistración de Jesús Murillo Karam,
que no alcanzó a utilizar el sistema.
Un segundo pago fue cubierto por
su sucesora, Arely Gómez. Ningu
no de ellos intervino en la selección
del proveedor, "Proyectos y Diseño
VME", imputado ahora como em
presa fachada. No debemos dis
traemos ante las evidencias de que
Pegasus —y quizá otras herra
mientas más modernas y efica
ces—siguesiendo usado bajoelgo
biemo López Obrador. •

rockroberto@gmail.com
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Cuba, la dictadura que debe
abrirse
No se puede quedar bien

con Dios y con el Diablo.
Tampoco se puede que

dar bien con el pueblo cubano
—y su derecho a la libertad y al
bienestar—, y con la fallida dic
tadura de Cuba.
Los que conocemos ese régi

men desde adentro y somos de
Izquierda, somos los que menos
que nadie debemos intentar la
tibieza de intentar conciliar am
bas cosas.
Los que conocemos las pláti

cas medrosas a media noche de
los cubanos hablando de la es

casez, los que conocemos las
fiestas en la oscuridad de las
playas de los cubanos y las cu
banas gays, los que conocemos
las angustias de los universita
rios cubanos ante un horizonte
cortísimo de oportunidades la
borales, los que conocemos a la
Stasi cubana y sus comisarios
de cada cuadra habitacional,
con sus odiosos reportes al go
bierno de chismes de vecinda
rio, los que conocemos de pri
mera mano a una nueva gene
ración de artistas cubanos que
viven amordazados.
Esos que lo conocemos de pri

mera mano, y además somos de
Izquierda, tenemos que recono
cer lo evidente. El experimento

de la Izquierda dictatorial cuba
na se petrificó hace ya tres dé
cadas y desde entonces ha traído
a la isla un gran sufrimiento —y
casi nada más.
Así lo ha reconocido Luiz Iná

cio Lula da Silva, ex presidente
de Brasil:
—Yo creo que el pueblo cu

bano tiene todo el derecho de

salir a las calles, de pedir la li
bertad, tiene el derecho de pe
dir más comida en la mesa y
más energía.
Más explícitamente, el pro

pio Nicolás Maduro, presidente
de Venezuela, reconoció que el
bloqueo de Norteamérica a Cu
ba se ha vuelto un mal "pretex
to" para condonar el fracaso
económico de la dictadura y el
consecuente dolor que inflinge
a los cubanos:
—Yo no acepto el bloqueo

gringo como excusa —dijo exas
perado ante el micrófono. —A
nadie le acepto esa excusa. A na
die. Si a usted lo han puesto al
frente de una responsabilidad,
usted tiene que parir resultados
y parir soluciones.
Sí, la dictadura de Izquierda

de Cuba se petrificó el siglo pa
sado y desde entonces no ha sa
bido cómo entregar a los cuba
nos la abundancia, la libertad y
el bienestar.

Y digo que sobre todo somos
nosotros, los que creemos en la
narrativa de Izquierda, los que
debemos abogar poruña apertu
ra pausada y premeditada de la
dictadura, porque de no abrirse
esa dictadura desde adentro, lo
que sucederá en Cuba será aún
más catastrófico de lo que ahora
mismo ocurre.
La dictadura se abrirá desde

afuera con violencia. La abrirá
Estados Unidos de América. O
bien colapsará en el caos. Y en
tonces una Cuba con un go
bierno descabezado, será inva
dida por el Capitalismo salvaje,
y las enormes ganancias que le
trajo la Revolución, en cuanto
a educación, igualdad y salud,
serán avasalladas.
Y Cuba volverá a ser el casino

de los grandes capitalistas de
Miami. Como hongos brotarán
los hoteles y los condominios en

las hermosas playas cubanas, y
los isleños, así sean médicas,
pintores, abogados, filósofas, in
genieros, se volverán, como fue
ron otrora, meseros, mucamas,
guías de turistas, prostitutas.
Que se abra la dictadura desde

adentro y con un plan premedi
tado, para el bien de los cubanos.
Eso, me parece a mí, es la única
vía próvida en el horizonte. •
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¿Enfrentaremos el problema
y a tiempo?
En el prefacio a la "Contribu

ción a la crítica de la eco

nomía política" un Marx
optimista aseguraba que la huma
nidad sólo se plantea los proble
mas que puede resolver. Ojalá,
pues como humanidad afronta
mos hoy un problema inmenso,
como el que tuvo Noé pero peor. Se
trata del cambio climático y su ca
dena de alteraciones irreversibles.

Somini Semgupta, periodista
especializada en temas climáticos,
sintetizó la esencia del dilema;

"Los desastres provocados por fe
nómenos climáticos extremos en
Europa y la América del Norte han
hecho evidentes dos factores
esenciales de la ciencia y de la his
toria; el mundo en su conjunto no
está preparado para aminorar el
proceso de cambio climático, pero
tampoco para poder vivir con él."
(The New York Times, 17/07/21).
La acción humana ha alterado

de forma catastrófica el habitat de
sociedades enteras al punto de de
saparecerlas o degradarlas de ma
nera desastrosa En Collapse. How
Societies Choose to Fail orSucceed
(2005), el profesor de geografía de
laU. de California, Jared Diamond,
exploró los casos de la Isla de Pas
cua, de Angkor Wat o de la civi
lización maya para sostener su te
sis de sociedades que persistieron
en prácticas que dañaron su en
torno natural al punto de hacerlo
inviable. Ahora estamos experi
mentando un fenómeno similar,
pero de dimensiones globales. Los
indicadores disponibles nos dicen
que ya cruzamos algunos de los lí
mites que impiden la regenera
ción de varios subsistemas ecoló

gicos en los términos necesarios
para mantener una reproducción
factible y sana de la humanidad.
Hace500 años que la revolución

científica de Europa permitió a ese
continente tomar la delantera —y
las ventajas— en la conformación
de un sistema económico global.
Tres siglos más tarde se inició la re
volución industrial. Esas dos trans
formaciones en el marco del capi
talismo generaron, entre otras co
sas, una forma extrema de explotar
a la naturaleza —sus fuentes de
energía, minerales, bosques, ríos,

nera desastrosa En Collapse. How
Societies Choose to Fail orSucceed
(2005), el profesor de geografía de
laU. de California, Jared Diamond,
exploró los casos de la Isla de Pas
cua, de Angkor Wat o de la civi
lización maya para sostener su te
sis de sociedades que persistieron
en prácticas que dañaron su en
torno natural al punto de hacerlo
inviable. Ahora estamos experi
mentando un fenómeno similar,
pero de dimensiones globales. Los
indicadores disponibles nos dicen
que ya cruzamos algunos de los lí
mites que impiden la regenera
ción de varios subsistemas ecoló
gicos en los términos necesarios
para mantener una reproducción
factible y sana de la humanidad.
Hace500 años que la revolución

científica de Europa permitió a ese
continente tomar la delantera —y
las ventajas— en la conformación
de un sistema económico global.
Tres siglos más tarde se inició la re
volución industrial. Esas dos trans

formaciones en el marco del capi
talismo generaron, entre otras co
sas, una forma extrema de explotar
a la naturaleza —sus fuentes de
energía, minerales, bosques, ríos,

fauna, etc.— más el trabajo de las
clases subordinadas. El resultado
ha sido un desarrollo material sor
prendente pero desigual en extre
mo, pues hoy el 50% de la pobla
ción mundial es poseedora de ape
nas el 1% de la riqueza mundial en
tanto el 50% de los activos globales
los acapara el 1% de la población
(Credit Suisse [2017] citado por Glo
bal Policy Watch, 2018). Junto a los
fenómenos de desigualdad y la
acumulación acelerada de larique
za se ha generado un daño enorme
y acelerado del equilibrio y viabi
lidad de todos los subsistemas eco
lógicos del planeta
La explotación desmedida de

hombresynaturalezasellevóaca
bo con mayor ferocidad en las co
lonias y regiones consideradas
marginales, pero hoy sus efectos
se resienten lo mismo en el Congo
de Joseph Conrad —El corazón de
las tinieblas— que en la super rica
y resplandeciente California o en
la próspera Alemania

Afrontamos hoy un problema inmenso, como el qu
tuvo Noé pero peor. Se trata del cambio climático.

Johan Rockstrom, director del
Instituto de Investigación sobre
Impacto Climático de Postdam,
considera que es en esta década
cuando se tiene la última oportu
nidad para frenar el efecto catastró
fico del calentamiento global, de lo
contrario el clima estable y piede
dble de los últimos 10 mil años ese

que favoreció el desarrollo de nues
tras civilizaciones, dará paso a va
riaciones intensas irreversibles que
harán del planeta un lugar cada vez
más hostil a la vida humana

¿Cómo lograr que como especie
no crucemos la frontera de lo irre
versible? Sólo una gran íiierza y
movilización social y política sur
gida de la conciencia de la enormi
dad del problema podría refrenar a
quienes prosperan con la explota
ción sin freno de la naturaleza y del
hombre. El tiempo apremia Ojalá,
Marx tenga razón y si bien ya he
mos podido plantear claramente el
problema también podamos en
contrar su solución. •
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1 Requerimientos mínimos. El arribo de Layda
• Sansores al gobierno de Campeche da luz para

que lleguen a la población servicios tan básicos como
el transporte mediante aplicaciones, inexistente en
la entidad. Será interesante la entrada del nuevo go
bierno y la postura que adopte con respecto a este
servicio. Y es que ni eso pudo reparar el gobierno de
Carlos Miguel Aysa. La plataforma digital de servicio
de transporte que en 2017 hizo su aparición en Cam
peche abandonó la plaza por considerar que no conta
ba con garantías debido al bajo desarrollo económico,
generado por un ambiente adverso para la innovación
y la tecnología. Si de retrasos se habla, éste es uno que
los campechanos ño se merecen. Así su gobernador.

2 Al infinito y más allá. Durante la XXI Reunión de
• Cancilleres de la CÉLAC, seis países de la región,

México, Ecuador, Bolivia, Argentina, Costa Rica y Pa
raguay, firmaron un acuerdo para la creación de la
Agencia Latinoamericana del Espacio. En el Castillo
de Chapultepec, el canciller Marcelo Ebrard adelantó
que el próximo 18 de septiembre se tendrán avances
y definiciones sobre este proyecto. Destacó que con la
unión y la coordinación de los 32 países que confor
man este bloque se podrán multiplicar los recursos
por 20, para no quedar relegados en el crecimiento
aeroespacial. Por si alguien pensaba que México se
guía en la prehistoria, es falso. El liderazgo regional
rinde frutos. El futuro es de quien lo diseña. Venga.
3 Por todo. América Latina debe explorar la crea

ción de una unión política y comercial, similar
a la de la Unión Europea, y procurar una relación es
trecha con EU para fortalecer a todo el continente,
planteó el presidente López Obrador. Al conmemo
rar el natalicio de Simón Bolívar, el titular del Ejecuti
vo afirmó que la Organización de Estados Americanos

debe ser replanteada para dejar de ser un organismo
al servicio de intereses ajenos a Latinoamérica. La
cooperación para el desarrollo debe ser el motor para
coordinar a los países del continente y hacer frente a
la creciente influencia geopolítica de China, planteó. El
escenario es propicio para emular a los grandes blo
ques económicos del mundo. No lo desechen.
4 Operación reacomodo. Hurgando en todos los

• caminos posibles para hacer frente a Morena
y sus aliados, la oposición estrenará una figura que,
pretenden, ofrezca equilibrio. La defensa de las liber
tades democráticas y de la Constitución, para que no
se le modifique una sola coma, son las banderas que
enarbolará la coalición parlamentaria Va por México,
que nacerá a la vida pública el 23 de agosto, expresó
el diputado electo del PRD, Luis Espinosa Cházaro,
próximo coordinador de la bancada perredista. La
alianza entre PAN, PRI y PRD debutará en San Lá
zaro con una estrategia para sumar a otras fuerzas.
En total son 200 diputados, suficientes para hacer de
obstáculo a los proyectos transformadores. ¿Sólo por
llevar la contraria?

5 Crisis. Es grande el desastre que dejará al con
• cluir su administración el gobernador )aime

Rodríguez El Bronco. Emanado de una candidatu
ra independiente, se esperaba mucho más que bra
vuconerías de su parte. Nuevo León rebasó ayer los
900 contagios diarios por covid19, informó la Se
cretaría de Salud estatal. Consuelo Treviño, subse
cretaría de Control y Prevención de Enfermedades,
también mencionó que ocurrieron 18 fallecimientos
a causa de esta enfermedad en las últimas 24 horas.
"Les estamos notificando 941 casos reportados en las
últimas horas para que nos den un total de 194 mil
786 casos", detalló. Curva de contagios ascendente y
rápida y reacción gubernamental nula.
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En el fondo, todos lo sabíamos: el semáforo epidemiológi
co en verde era una mentira, una pantalla creada sólo para
influir en las tendencias de voto en junio —y ni para eso
les sirvió—,

Ni las mentiras ni las simulaciones creadas
por Claudia Sheinbaum pudieron ocultar la
verdadera cara de la pandemia por covid19
en la Ciudad de México. Estamos en pleno re
punte por una tercera ola que ha llevado al
incremento de las hospitalizaciones, lo cual
ni siquiera la jefa de Gobierno puede seguir
omitiendo.
El viernes pasado, ante una realidad aplas

tante, el gobierno tuvo que retractarse y tra
garse sus propias palabras.
El semáforo regresa a naranja —previo a

las semanas que estuvo en amarillo—, pues el
incremento en los contagios no cesa ni lo hace
tampoco el aumento en las hospitalizaciones,
que se ubicaban en cerca del 63 por ciento de

i su capacidad.
, ; Este nuevo retroceso sólo deja en evi
dencia el fracaso rotundo en el manejo de la
pandemia. Estamos en manos de demagogos
que han usado la enfermedad para sus fines
mezquinos. No les importa la salud de los ciu
dadanos, mucho menos el incremento de las
hospitalizaciones y ya no se diga los decesos,

Sin embargo, he aquí la paradoja. Tanto el Estado de Mé
xico como la capital del país regresan al semáforo naranja,
¡pero nada cambia!

No se suspenden actividades públicas, no hay restric
ción a la movilidad, no hay reducción de aforo en lugares
cerrados. El cambio a semáforo naranja es únicamente de

buena voluntad, una declaración a medios que,
sobre todo, se ha convertido en objeto de burla
por una jefa de Gobierno sobrepasada por una
crisis que es incapaz de enfrentar por sí misma.
Busca cobijo en un Presidente que resulta

ser incluso más obstinado e impertinente que
ella, hablando de un regreso presencial a clases
cuando es evidente que las condiciones son in
sostenibles y un brote entre las poblaciones más
jóvenes es un riesgo latente.

e
En Reino Unido, 49% de los niños que acuden a
la escuela han tenido que ser aislados una vez
por haber estado en contacto con alguien con
tagiado, y otro 20% ha sido aislado en al menos
dos ocasiones. Mientras, en México seguimos de
batiendo el regreso a las aulas.

Dice Claudia Sheinbaum que "lo mejor es se
guir vacunando, vacunando, vacunando...". Coin
cido con ella, aunque el punto de vista difiere.
Para ella es mejor una población vacunada por
que el gobierno está sobrepasado; en contraste,
desde mi punto de vista, es la mejor estrategia de
prevención ante un gobierno que ha demostrado

con creces su incapacidad para controlar la pandemia.
Me quedo con esta conclusión: si vives en la Ciudad de

México, el semáforo lo defines tú. Está claro que no pode
mos depender de nuestro gobierno, liderado por covidiotas,
y es momento de cuidarnos nosotros mismos.

En Reino Unido,
49% de los niños

que acuden a
la escuela han

tenido que ser
aislados una vez

por haber estado
en contacto

con alguien
contagiado
de covid19.

CDMX regresa a semá
foro naranja por covid.
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La opción
|de no vacunarse
¡gí Individualmente, las personas tienen todo el derecho
para decidir no recibir la vacuna, incluso podrían
decidir morir por covid19, pero a lo que no tienen
erechoes a esparcir el virus.

lomo cualquier otra intervención médica, la vacuna
ción contra cualquier enfermedad es opcional para las
Personas.
El principio de autonomía en bioética significa que cada

persona tiene la prerrogativa inalienable de decidir el des
tino de su existencia misma, que transita necesariamente
Dor la posibilidad de recibir tratamientos de diversas ín
doles, incluyendo, por supuesto, las vacuriásy o decidir las
condiciones de su reproducción. ¦ :V ¦],

W' Los límites de esos derechos están en relación con los
derechos de los demás, de tal forma que mis decisiones
no deben afectar a otras personas.

Hablando de personas vulnerables, incapaces para de
cidir por sí mismas, o de menores de edad, la sociedad
debe velar por sus intereses y protegerlos aun en contra
de la voluntad de quienes velan por ellos.

La actual pandemia confron
ta muy explícitamente el interés El bien de la
individual contra el beneficio de

sociedad en sula colectividad. El ejemplo de
quienes no desean vacunarse conjunto debees muy claro. Individualmente,

prevaleceresa persona tiene todo el de
recho para decidir no recibir el en contra de
biológico, incluso podría decidir la decisiónmorir por covid19, pero a lo que
no tiene derecho es a esparcir su individual.
infección hacia otros miembros
de la sociedad.

El reciente discurso del presidente de Francia manifies
ta una posición muy clara y razonable. En pocas palabras,
les señaló a quienes no quieren recibir la vacuna que res
petará su decisión, pero, por supuesto, al día siguiente no
podrán acceder a muchos lugares de convivencia social ni
a sus oficinas, porque exactamente es en lugares cerrados
donde ocurren los contagios.

Probablemente, los franceses que decidan no vacunar
se van a perder sus empleos, pero no hay solución. El bien
de la sociedad en su conjunto debe prevalecer en contra
de la decisión individual.
Los menores de edad plantean un problema todavía

más complejo porque los progenitores tienden a sentir
que los niños y niñas son su
no vacunarse esgrimen una serie
sin validez científica, pero que
y desean hacer extensivo ese

Frente a ese panorama y con
ficiente para afirmar categóricamente
específica protege a los menores,
mente menor que el de la enfermedad
debe asumir la decisión de
la voluntad de sus padres.
de que los menores están bajo
siempre y cuando ellos garanticen
los mejores elementos a su alcance.

O
México tiene articulada una
desde hace muchos años,
quisitos que garanticen el buen
El ejemplo más claro es solicitar
ingreso a la escuela la cartilla
nores. La escuela es, además,
legislación hasta el extremo de
sus hijos, le puede costar la patria
En este delicado momento

el número de casos por covid, especialmente en pobla
ción infantojuvenil, debemos recordarle a la población
la indiscutible obligación de vacunar a sus hijos menores

¡i* para atajar la que, esperemos, sea la última oleada de la
¡i infección.

El bien de la
sociedad en su

conjunto debe
prevalecer
en contra de
la decisión
individual.
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FELICIDAD/CONSUELO DEL MAR TORRES {DE NUEVO)

Recuerdo un estudio de filosofía, un famoso escrito queha
blada de la paradoja de la felicidad y que más o menos decía,
según recuerdo, que la felicidad, como la definimos y vivimos,
no es real, sólo muy subjetiva y efímera. No he podido encon
trar al autor, a Ver si usted puede, se lo agradecería.

R: Doña Consuelo, el escritor al que se refiere es Daniel Kah
neman (Premio Nobel de Economía), y el texto al que se refiere
Kahneman en su estudio es Sapiens de Harari. En el famoso
estudio pide a la gente que relate una jornada laboral típica,
repasándola episodio a episodio y evaluando la alegría o el
disgusto de cada momento. Y se descubrió lo que parece ser
una paradoja en la visión de la vida de la mayoría de las perso
nas. Tome el trabajo que implica criar a un niño como ejemplo.
Descubrió que cuando se cuentan los momentos de alegría y
los momentos de trabajo penoso, criar a un niño resulta ser un
asunto bastante desagradable. Consiste en gran parte en cam
biar pañales, lavar platos y lidiar con rabietas. Sin embargo, la
mayoría de los padres declara que sus hijos son su principal
fuente de felicidad. ¿Significa que la gente realmente no sabe
lo que es bueno para ella? Ésa es una opción y otra es que los
hallazgos demuestran que la felicidad no es el excedente de
colocarse y jugar algunos momentos. Más bien, la felicidad con
siste en la vida de un loco y en su totalidad es tan significativa y
valiosa. Hay un componente cognitivo y ético importante en la
felicidad. Nuestros valores marcan la diferencia en cuanto a si
nos vemos como esclavos miserables de un dictador bebé o si
estamos alimentando amorosamente una nueva vida.

LA LUNA

De nuevo con la Luna. ¿Cuál ha sido el problema más simple

y complicado de resolver en la exploración de la Luna?

R: EL polvo. El polvo de la superficie de la Luna se mete en las
lentes de las cámaras. Hizo que los radiadores se sobrecalen
taran e incluso dañó los trajes espaciales de los astronautas.
Mientras la NASA planea un regreso humano a la Luna a través
de la misión Artemis, la agencia espacial está desarrollando
formas de mitigar el polvo lunar para que no interfiera con el
equipo y garantice una estancia más sostenible en la Luna. Casi
casi como en casa, el polvo se mete por todos lados.

EVS

¿Me puede decir cuál de todos de los autos eléctricos en el
mercado tiene mayor alcance? ¿Cuántos kilómetros en pro
medio entre recargas?

R: Actualmente, el Tesla Model 3 Long Range AWD le pue
de llevar, en condiciones ideales, hasta unos 550 kilómetros.
Como comenté en una columna, el problema de estos autos es
aún la escasez de estaciones de carga y lo que tarda la batería
en cargar lo suficiente para regresarlo a casa.

ANTÍVERDAD/ALBERTO GONZÁLEZ MERCADO

¿Cómo cree que debo actuar frente a una amiga que no cree
que la pandemia por covid19 exista, que miente para hacer
creer que ya se vacunó, que miente para hacer creer que sí
se interesa por la pandemia? Tengo mucha cercanía con ella.
¿Debo consentirlo, rechazarla, condicionarla?

R: Don Alberto, una amiga que le oculta la verdad, que le mien
te, que egoístamente lo pone a usted y a sus seres cercanos en
peligro de muerte, no es una amiga.
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Se informó que algunos gobiernos habrían
comprado el software Pegasus, producido
por la empresa israelí NSO Group, y que lo
emplearon de manera indebida (de software
a malware).

El Pegasus está diseñado para el combate
al narcotráfico y el terrorismo y su aplicación
es controlada por la correspondiente auto
rización judicial. La noticia es que se aplicó
indiscriminadamente en contra de activistas
de derechos humanos, periodistas incómodos
y opositores.

La estimación que se hace del uso irregu
lar del Pegasus podría alcanzar
los 50 mil casos y de ésos, 15 mil
habrían sido en México.

La reacción internacional de
indignación democrática obligó
a la empresa israelí a abrir una
investigación. Las principales
organizaciones defensoras de
los derechos humanos, como
Amnistía Internacional, exigie
ron a los gobiernos de los países
involucrados una indagatoria y
resultados inmediatos, con in
dependencia de si esos delezna
bles sucesos hubieran ocurrido

antes del ejercicio del poder que
actualmente ostentan.

En México supimos desde
2017 parte del uso indebido de
Pegasus a raíz de las denun
cias de algunas víctimas. Ahora
se incluye en esa lista al actual
Presidente de la República y a cercanos fa
miliares. La queja entonces fue que, durante
2014 y 2016, los teléfonos celulares habrían
sido infectados por el malware y así invadida
su privacidad con fines de espionaje político.

El asunto motivó la intervención del INAI y
de la CNDH que, como instancias externas e
independientes del gobierno acusado de es
pía, hicieron lo que podían desde su ángulo
de intervención. La CNDH trató de indagar
la conducta oficial de espiar a personas sin
autorización judicial y el INAI intervino para
identificar los rastros del manejo indebido de
los datos personales de personas espiadas

con ese virus. Además, en 2019 ordenó a la
Fiscalía General de la República desinstalar
ese mecanismo.

Definitivamente, todo gobierno democrá
tico debe contar con un centro de inteligen
cia nacional para dar seguimiento a ciertas
actividades personales de actores públicos a
efecto de tomar medidas que garanticen la
estabilidad política, pero no para espiar la
vida privada de esas personas para eventual
amenaza o chantaje o represalias.
Dado que esta columna está dedicada a

relatar la atmósfera del presidencialismo
mexicano en todas sus épocas,
conviene recordar que siempre
ha existido un control sobre la
información estratégica, a lo que
se le llama inteligencia política, y
eso es legal, pero, si hubiera ex
cesos, además de ilegal podría
ser Ilegítimo por equivaler a un
control autoritario.
En 1918, Venustiano

Carranza decidió crear un es
pacio en la Secretaría de Go
bernación para dichos fines y
en 1929 Emilio Portes Gil creó
el Departamento Confidencial.
En 1939, Lázaro Cárdenas lo
transformó en la Oficina de In
formación Política, al seno de
la Secretaría de Gobernación. A
partir de 1947 la tensión inter
nacional instó a Miguel Alemán
a convertir aquella oficina en la

Dirección Federal de Seguridad, cuya siniestra
actividad se extendió hasta la creación del CI
SEN, en 1989, por Salinas de Gortari, un apa
rato adscrito a la Secretaría de Gobernación,
hasta que a finales de 2018 se transformó en el
Centro Nacional de Inteligencia, pero adscrito
a la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

La cuestión no está en localizar los con
tratos de las dependencias que hubieran ad
quirido Pegasus, y algunas deberían tenerlo
por razones de inteligencia militar. Lo impor
tante será comprobar cómo se habría utiliza
do Pegasus en casos concretos y lo grave que
hubiera sido, como se asegura.

En México

supimos desde
2017 parte del
uso indebido

que se le daba
al programa
Pegasus.

Conozca más columnas
del autor al escanear

el código QR.
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Irresponsable
apertura escolar
Presidente: deje la farsa y aplique la ley, pide MRM.
Prácticamente al mismo ritmo que el país, todo retorna
a "colores" cada vez más intensos de riesgo. Merced a la
consolidación de la innegable tercera ola de la pandemia,
el gobierno evidencia su propósito de ir adelante en la inci
piente reactivación de la economía —vía la apertura, ahora,
del sector educativo— aun a costa de acrecentar el peligro
de contagio de miles, millones de mexicanos, los más jó
venes e infantes incluidos...

En las últimas semanas, en efecto, ha sido el propio go
bierno federal el que, con Andrés Manuel López Obrador
a la cabeza, ha emprendido una agresiva campaña me
diática orientada a posicionar el discurso de que nadie se
beneficiará tanto con la vuelta a las aulas, como los millo
nes de estudiantes de primaria y secundaria que debieron
abandonarlas ante el fundado temor que desde un primer
momento alentó en padres de familia, maestros y la socie
dad entera, la agresividad de covid19.

Tal es la decisión oficial de avanzar en ese sentido que,
definido ya el regreso a clases presenciales al inicio del
próximo ciclo lectivo, el tabasqueño advirtió el jueves
apenas que "el incremento de casos no debe ser utilizado
como pretexto para evitar el retorno" y, ayer, en Veracruz,
estableció que "llueve, truene o relampaguee", el reinicio
de clases se dará a finales de
agosto, sin aludir siquiera al in
sistente reclamo de especialistas
y padres de familia de no for
zar las cosas y esperar a que el
proceso de vacunación, que a la
fecha reporta 27.16% de ciuda
danos mayores de 18 años ino
culados, avance.
Ante el difícil escenarlo, lla

mó la atención el anuncio de
una docena de gobiernos esta
tales de que, a contrapelo del
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anuncio del Ejecutivo, serán las
autoridades sanitarias, en su
caso, quienes habrán de tomar
la decisión de cuándo volver a
las aulas por lo que, establecie
ron, las clases a distancia con
tinuarán al arranque del siguiente ciclo. Baja California,
Chihuahua, Nayarit, Guerrero, Michoacán, Hidalgo, Duran
go, Quintanas Roo, Tamaulipas, Nuevo León, Campeche y
Colima fueron los signatarios de tal postura.

Todo ello, entonces, más la cada vez más evidente ne
cesidad de la 4T de consolidar el proceso de reactivación
económica que, si bien avanza, no parece hacerlo al rit
mo que se quisiera o requiere, y la inocultable urgencia de
acrecentar los actuales niveles de captación y disponibili
dad de recursos para financiar sus políticas "clientelares",
aslstenciales, perdón, mueve a pensar que tras el reitera
do reclamo de retorno a las urnas se oculta la necesidad
(oficial) de imprimir un mayor dinamismo a la diezmada
movilidad social, con los beneficios implícitos que es pre
visible prever.

La interrogante, insistamos, sigue siendo si ello habrá de
darse aun a costa de elevar al riesgo de muchos.

O,ASTERISCOS
* A más de uno, por cierto, llamó la atención la inexplica
ble decisión de la sumisa regenta Claudia Sheinbaum de
aceptar cambiar de amarillo a naranja el "semáforo" epi
demiológico para la capital, ¡pero sin endurecer ni adop
tar medida adicional alguna para buscar una reducción de
casos! ¿Es en serio?.

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política

Definido ya el
regreso a clases
presenciales,
el Presidente

advirtió que "el
incremento de
casos no debe
ser utilizado

como pretexto
para evitar
el retorno".
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Pegasus: ¡fue el Estado!
La lucha contra la corrupción y la impunidad en el gobierno
de López Obrador se desarrolla en universos paralelos. Re
sulta difícil entender que se rehúse a denunciar el espionaje
que sufrió en el sexenio de Peña Nieto, al tiempo que impul
se una consulta popular para juzgar a los últimos cinco expre
sidentes. O que se aliente la expectativa de que ésta conduzca
a acciones judiciales contra ellos, mientras la FGR se abstiene
de ver las denuncias de ataques en México con la red de es
pionaje Pegasus. El discurso anticorrupción y las acciones
contra la impunidad se mueven en realidades distintas.

Cómo interpretar estos universos múltiples si, por un lado,
estallan escándalos de corrupción y se llama a la ciudadanía a
pronunciarse contra sus posibles responsables, y luego, en la
dimensión legal, desaparecen los indicios de delitos con qué
seguir las indagatorias. La intervención masiva de comuni
caciones privadas del caso Pegasus hiere al Estado de dere
cho, pero las máximas autoridades del Estado no se sienten
legalmente obligadas a denunciar ese abuso de poder, como
exige el artículo 222 constitucional. Y la FGR desecha inves
tigaciones sobre espionaje por falta de evidencias con que
amparar a la ciudadanía. Puede explicarse que se reconozca
el delito y no se actúe contra esa violación de derechos hu
manos, como si se tratara de una paradoja normalizada, o
como si Pegasus, en realidad, fuera materia del género de lo
fantástico. ¿Es que acaso el Presidente sólo quiere condenar
la corrupción del pasado y dejar a la impunidad en un mundo
paralelo que preserve a gobiernos como el de Peña Nieto?

Esta semana un consorcio de periodistas, Forbidden Sto
ries y Amnistía Internacional, reveló un escenario preocu
pante de espionaje dentro de numerosos países, en cuya lista
de afectados figura López Obrador y su familia. En México,
esta red adquiere dimensiones desproporcionadas, de un ter
cio del total de 50,000 teléfonos identificados en el mundo.
Pero, aparte de la magnitud, nada que no se supiera en el
país desde 2017, cuando se denunció la compra irregular de
software a la firma israelí NSO por agencias gubernamenta
les. La averiguación duró poco y se archivó tras ocho meses,
y aunque la retomó el nuevo gobierno, su actuación no ha

sido muy diferente al anterior.
Las denuncias en la prensa no se corresponden con ave

riguaciones en las fiscalías, son mundos paralelos. El mundo
de la política admite el hackeo de comunicaciones, como
Ricardo Monreal, que agradece a Osorio Chong haberle
avisado de espionaje para salvar su vida. Las elecciones se
han vuelto escaparate de filtraciones grabadas ¡legalmente y
periodistas o defensores de derechos humanos caen dejando
sus números en las listas de dispositivos hackeados. Pero la
FGR cierra los ojos y aduce falta de capacidad de análisis
periciales de los dispositivos, lo cual inhabilita su autonomía.
Tanto el gobierno de Peña Nieto como el de López

Obrador han negado el espionaje político, pero no hay re
sultados de investigaciones, ningún detenido y, en ambos
casos, las pesquisas se orientan a indagar delitos administra
tivos cuando lo más grave es la implicación penal del espio
naje político para los derechos humanos. Parecieran tratarlo
como un asunto de procedimientos en la compra del equipo
o corrupción de servidores públicos, en vez de un crimen
contra el derecho a la privacidad, libertad de expresión y las
mínimas garantías democráticas. El informe de laUIF sobre
los identificados "maléficos" que fueron espiados repite el
mismo enfoque centrado en las empresas involucradas en
una compleja red de intermediarios fantasmas que contra
taron Pegasus, pero antes y ahora el rastro se pierde en la
FGR como en un agujero negro en el que desaparece toda
evidencia de que alguna agencia lo instalara en algún dispo
sitivo. ¿Quién tiene las grabaciones?

El gobierno tiene la responsabilidad de la seguridad na
cional, para la que se autorizan estas tecnologías contra el te
rrorismo o el crimen organizado. Pero antes está garantizar la
seguridad privada y rendir cuentas del espionaje político. Es
tan riesgosa la impunidad para la credibilidad pública que el
Presidente ofrece buscar certificadores internacionales para
asegurar que ya no se espía en su gobierno. Antes que eso,
el esclarecimiento de los hechos es imprescindible como un
problema político que ni éste ni el anterior gobierno quieren
ver en realidad: el Estado comete un grave abuso de poder
con el espionaje, ése es el punto.
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Partidos
Fraccionado, fragmentado, dividido o roto son sinónimos de
la palabra partido. Sacar provecho, conveniencia, ventaja e
interés son también conceptos asociados. Pareciera que es
tamos describiendo a los partidos políticos en México, prin
cipalmente a Morena y al PRI.

Así están: divididos, fragmentados en camarillas, buscan
do sacar ventaja, provecho, defendiendo su interés, encami
nados ya en las grillas de la sucesión presidencial. Ninguno se
salva. La ciudadanía los ve como partidos mentirosos, opa
cos, que hacen trampa, como quedó evidenciado en la sesión
del Consejo General del INE del pasado jueves, en la que se
impusieron millonadas multas por violar la ley.

Los partidos políticos siguen alejados de los ciudadanos,
se mantienen indiferentes a sus demandas, no representan a
los jóvenes ni a las mujeres y se olvidaron de los grupos vul
nerables. Están ocupados en sus luchas internas, en quitar y
poner líderes, en catapultar a sus presidenciables.

En Morena se acusan de traición por las derrotas del 6 de
junio, específicamente las de la CDMX. Las diferencias entre
los grupos internos se profundizan con la sucesión presiden
cial. El interés de ese partido no está en influir en el presu
puesto del próximo año para garantizar recursos a educación,
salud y medicamentos. No les importan los desplazados por
el crimen organizado, su interés está en mantener su poder,
aun a costa de la polarización y decepción ciudadana.

Los legisladores, funcionarios y autoridades de Morena no
están pensando en cómo remediar la falta de medicamentos
para tratar a los niños con cáncer. ^
No tienen tiempo, pues la grilla F , pRI1 ¡ •
para tumbar a Mario Delgado de 1111ld
la dirigencia, la convocatoria a un se profundiza,
congreso nacional ordinario del vr h lírWpc
partido o la petición en change. iN u 1 lcV llueí
org para redefinir los liderazgos qU6 lo puedan
son prioritarios. levantar del

El. dirigente nacional aceptó
que hay conflictos y malos en SUelO. Surgen
tendidos al interior de Morena, gruDOS VOCeS
por eso anunció que después de ° . '
la consulta popular del 1 de agosto Cíe ínCOniOrmeS,
se convocará a la militancia para nprn nincninn
la reorganización del partido. Oja .
lá los convocaran para escuchar Q^e motive
las carencias y necesidades de sus a la militancia.
comunidades.
La reorganización que busca

Morena tiene como objetivo la consulta popular de revoca
ción de mandato. Necesitan estar unidos para movilizarse y
garantizar que el Presidente se mantenga.

"En Morena se tiene que conquistar el derecho al diálogo.
No hay una institucionalidad, no platicamos entre nosotros,
no conversamos ni debatimos nada", le dijo el diputado fede
ral Alfonso Ramírez Cuéllar a mi compañera Ivonne Melgar
(Excélsior 21/07/21). Quizá por eso no entienden que hay mi
llones de mexicanos decepcionados de la 4T.

Y en el PRI la crisis se profundiza. No hay líderes que lo
puedan levantar del suelo. Surgen grupos, voces de incon
formes, pero ninguno que motive a la militancia. Y con razón,
sus demandas de reorganizar al partido, refundarlo, moder
nizarlo, acercarlo a las mujeres y jóvenes son las mismas que
plantean cada que hay una

Participa en la consulta
la historia de nuestro partido. Tu
definan nuestra agenda Construyamos
de nuestro partido", convoca la
en un video que circula en redes
no corresponde con la realidad de
cuenta que el descontento y el
propio Revolucionario Institucional.
Y mientras unos se enfrascan

otros tratan de encubrir sus
multas por 1,329 mdp que se
ticos —cifra histórica según el
Córdova—, evidencian que
taron mentirle a la sociedad. (Al
1,203 mdp). La conducta del Partido
rada, pues burla
pesos por la
dieran historias a favor de sus
les, durante los tres días de veda
la suspensión de sus spóts de radio

Movimiento Ciudadano tendrá
pesos en multas por la aportación
de pesos que hizo la esposa del
bierno de Nuevo León, Mariana
porque se detectaron 14 millones
familiares de Samuel García (tres
el dinero a la madre y hermanos

La crisis de los partidos es más

F , pRI1 ¡ •
1111ld
se profundiza,
vr h lírWpc
iN u 1 lcV llueí
qU6 lo puedan
levantar del
SUelO. Surgen
gruDOS VOCeS
Cíe ínCOniOrmeS,
nprn nincninn

Q^e motive
a la militancia.
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Rayuela
Va desde 1961, el Che

Guevara advirtió sobre Ici
inutilidad de la OEA.

Ahora, 60 años después,
sería bueno que ese "ente
lacayo" desaparezca.
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Hamburgo: un grandioso
recorrido en tren miniatura
ALIA LIRA HARTMANN
CORRESPONSAL

LA CIUDAD DE Hamburgo cuenta con la atracción tu
rística con la mayor afluencia de visitantes de Alemania,
sólo superada en temporada veraniega por el castillo

de Neuschwanstein, en Bavaria, el modelo que inspiró el
castillo del logotipo de Walt Disney. Se trata del Miniatur
Wunderland (Maravillosa Tierra de las Miniaturas), el museo
de modelismo ferroviario más grande del mundo que recibe
mas de un millón de visitantes al año.

EN UN ESPACIO de 6 mil 500 metros cuadrados en diferen
tes pisos, el sitio alberga una extensa red de carreteras y vías
con trenes a escala. 15 mil 400 metros de rieles recorren dife
rentes países del mundo, también en miniatura.

TENER UN FERROCARRIL a escala suele ser el sueño de
muchos niños. Los hermanos gemelos alemanes Frederik y
Gerrit Braun (Hamburgo 1967) lograron llevar a la realidad
su deseo infantil ya como adultos, en 2001, al unir su talento
creativo al empresario Stephan Herz, quien les proporcionó
el soporte financiero, aunque para muchos, aquel anhelo pa
recía estrafalaria idea sólo compartida por los aficionados al
modelismo a escala.

INICIALMENTE, EL MUSEO mostraba un recorrido por
algunas maquetas alusivas a los atractivos de Hamburgo, así
como edificios o monumentos famosos de algunas otras ciu
dades de Alemania. Actualmente se recorren diferentes regio
nes del mundo, como Escandinavia, Suiza, Austria, Francia,
Monaco e Italia, incluidos los espectaculares monumentos de
Roma. También recrean aspectos del viejo Oeste estaduni
dense y está en planeación un ambiente del carnaval de Río de
Janeiro, Brasil.

ESTE ORIGINAL LUGAR se encuentra en permanente
construcción y remodelación, en concordancia con los ina
gotables recursos creativos de sus fundadores. No sólo se
pueden apreciar las pequeñas comunidades, construcciones

y paisajes, sino también aspectos culturales de la cotidianidad
de varias urbes, con simpáticas escenas que reflejan el tempe
ramento de sus habitantes Así, por ejemplo, sobre Italia hay
una escena en la que una madre persigue a un joven novio que
furtivamente escapa en paños menores del cuarto de la hija.
Otra escena es la recreación de equipos de emergencia en
acción, pero si el visitante observa con detenimiento, descu
brirá a una feliz pareja detrás de unos arbustos disfrutando de
eróticos placeres.

DURANTE LA VISITA, en algún momento los espacios del
museo oscurecen para crear una atmósfera nocturna que da
lugar a una lluvia de estrellas desde los techos. Además de
avanzados recursos técnicos, sus diseñadores han requerido
ya más de medio millón de horas de trabajo, y parece no tener
fin. "Nuestra idea ha sido crear un mundo en miniatura que
de igual manera sorprenda y haga soñar a mujeres, hombres
y niños", han sido palabras de sus creadores alemanes cuando
explican su museo.

A. Edificio que alberga en Hamburgo el Miniatur
Wunderland, el museo de modelismo ferroviario más
grande del mundo. Foto Alia Lira Hartmann
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El tuit de Bachelet
con falsa imagen de
una cubana en las
redes sociales como
campo de batalla

La BIJRDA MANIPULA
CIÓN de una imagen para
dañar a Cuba, con interven

ción nada menos que de Michelle
Bachelet, Alta Comisionada de la
ONU para los Derechos Huma
nos, es desmontada por Paul Wal
der, cuyo texto resumo;

LA IMAGEN DE una mujer en
las manifestaciones del 11 de julio
en Cuba fue publicada por medios
estadunidenses, como Forbes, y
más tarde multiplicada en las re
des sociales. Era la representación
de las protestas contra el gobierno
de Miguel DíazCanel y en pocas
horas estaba en todas las platafor
mas sociales.

EL FERVOR QUE estaban gene
rando en Miami y Latinoamérica
estas manifestaciones llegaron
a la misma Alta Comisionada de
Derechos Humanos de la ONU,
Michelle Bachelet, quien lanzó un
tuit de apoyo a las protestas junto
a la imagen de la mujer que levan
taba la bandera de Cuba en sus
brazos y una intensa pasión expre
sada en su rostro. Los colores, el
encuadre, su gesto, convertían a la
mujer en una gran representación
de las protestas.

EL PROBLEMA ES que ella no
protestaba contra el gobierno, si

no contra el bloqueo estaduniden
se. Betty Pairol, que es el nombre
de estajoven abogada cubana,
estaba en las calles para apoyar a
la revolución y el uso de su rostro
la indignó tanto que denunció
en Twitter a Michelle Bachelet y
a la misma ONU de usar indebi
damente su imagen. A las pocas
horas su cuenta en la red social
fue suspendida.

TAMBIÉN EN TWITTER y en la
misma fecha circuló una fotogra
fía con una impresionante marcha
en el malecón de La Habana
atribuida a manifestantes contra
DíazCanel. Había publicado la
imagen un político peruano del
APRA, pero no correspondía ni al
momento ni al lugar. A las pocas
horas se supo que la foto era de
una protesta en El Cairo durante
la revolución naranja de hace más
de 10 años.

LA DESINFORMACIÓN Y la ma
nipulación mediante los distintos
medios de representación no es
reciente. La diferencia está en el
poder de amplificación que tienen
las redes sociales y en la facilidad
de intervención de las imágenes
digitales (https://n9.cl/6cr78).

Twitter: @aguerraguerra
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Rusia exhibe su avión Checkmate (Jaque mate),
que lo coloca en el primer lugar aeronáutico
ALFREDO JALIFERAHME

LA EXHIBICION ANUAL MAKS Sa
lón Internacional de la Aviación y el
Espacio, en Zhukovsky, a las afueras
de Moscú presentó su avión de com
bate táctico ligero de quinta genera

ción (5G) C/iec/«7)aíecuya traducción nada
fortuita significa jaque mate en el juego de aje
drez, en el que los rusos son grandes maestros.

EL AVIÓN DE combate supersónico multi
funcional Checkma te se basa en el mirífico
avión furtivo Sukhoi75, que ya supera al
F35 de EU, que ha tenido severas fallas
(https ://bit.íy/3iI6iTd).

CHECKMATE OSTENTA UNA poderosa
computadora, descrita como un "segundo
piloto electrónico", que es muy amigable a la
inteligencia artificial (IA) y funciona como "co
piloto" (https://bit.ly/3il03ZV).

SEGÚN ROSTEC HIGH tec estatal rusa, su
máxima velocidad alcanza Mach 1.8, su rango
es de 2,800 km, su carga explosiva es de 7,400
kg y su costo es de 30 millones de dólares.
Checkmate tiene un solo motor, lo cual es cru
cial porque la aviación rusa carece de ese tipo
tan moderno de aviones de combate.

SU VUELO INAUGURAL está contemplado
para 2023 y, según Yuri Slyusar, mandamás
de United Aircraft Corporation (UAC), Rusia
empezará las entregas en 2026 cuando ya exis
te una lista de espera de varios países de Asia,
MedioOriente, Africa, Europa y Latinoamé
rica, entre quienes destacan Emiratos Árabes
Unidos, India, Vietnam y Argentina (sic).

LIU XUANZUN, EN el Global Times, portavoz
oficioso del Partido Comunista Chino, pregun
ta si el nuevo Checkmate ruso "rivalizará con el
FC31 de China en el mercado global" (https://
bit.ly/2TwhLN8) y juzga que el "prospecto" del
furtivo avión Checkmate es óptimo cuando "se
espera sea competitivo frente al F35 de EU
en el mercado internacional de armas", lo cual
"también afectará la exportación de aviones de
combate de China como el FC31".

LOS "OBSERVADORES MILITARES chinos

aducen que el FC31 todavía tiene sus ventajas"
cuando "ya ha realizado pruebas de vuelo y se
encuentra un paso (sic) adelante del Checkma
te en términos del progreso de su desarrollo".

UNA DE LAS ventajas del Checkmate, donde
destaca su diseño aerodinámico, es que posee
una óptima capacidad furtiva que evita la detec
ción de los radares enemigos. Según Liu, "a ni
vel doméstico la fuerza aérea rusa puede usar al
Checkmate para sustituir sus añejas aeronaves".

THE SAKER COMENTA que "los rusos cons
truyeron algunos muy buenos aviones de comba
te en el pasado, incluyendo el MiG23 (criticado
en Occidente pero muy preciado por los pilotos
rusos) y el MiG21, el más exitoso avión de com
bate jamás construido (https://bit.ly/3x7pb7b)".

EL BRASILEÑO PEPE Escobar geopolitólo
go de los mejor informados de la zona euroasiá
tica, después de exhibir las bondades del mirí
fico Checkmate, coloca en relieve los sistemas
misilísticos de defensa S500Prometeo (https://
bit.ly/3BBOwd5), los "submarinos silenciosos"
y los misiles hipersónicos de Rusia, que "gasta
en su industria militar aproximadamente 12
centavos por cada dólar que gasta EU" (https://
bit.ly/3rxqfQM), lo cual ya había sido expuesto
hace mucho por el analista militar Dmitry Mar
tyanov (https://bit.ly/3BBfamk).

A PROPÓSITO DE la reciente prueba del
S500 Prometeo similar "al muy eficiente sis
tema misilístico de defensa S400" tiene la "ca
pacidad de interceptar aviones furtivos, así co
mo destruir armas hipersónicas y satélites en el
cercano (sic) espacio" (https://bit.ly/3x3uDrN).

LOS MILITARES RUSOS se jactan de que el
S500 Prometeonombre del titán que hurtó el
fuego de los dioses del Olimpo para beneficiar
al género humano "es objetivamente muy dife
rente a cualquiera en el mundo y está diseñado
para destruir una amplia gama de armas de ata
que aéreo y en el espacio, presentes y futuros, en
el amplio rango de altitudes y velocidades".

TAN APUESTAN EN la alta eficacia del S500
Prometeo que el Ministerio de Defensa rusa
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lo colocará en la región de Moscú. En sólo dos
días, Rusia mostró la musculatura de sus tres
armas "invencibles" (Putin dixit): el misil hi
persónico Tsirkon, la defensa S500 Prometeo
y el furtivo Checkmate de 5G.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

? Esta semana fue presentado el más inaugural está contemplado para 2023 y que
avanzado avión de combate ruso, cuyo vuelo se planea comercializar en 2026. Foto Ap
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Memorias de

un espiado
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI
EL ESPIONAJE ES una

parte inevitable del ejer
cicio del poder. Es una

actividad antiquísima, pero en los
tiempos actuales sus alcances se
han magnificado por los recur
sos tecnológicos; además, se ha
personalizado, las entidades que
espían pueden conocer a detalle
los gustos, inclinaciones y vicios
de cualquier persona.

SEGÚN INFORMACIÓN RE
CIENTE, he sido espiado desde el
lejano año de 1966 hasta la fecha.
No sé qué hayan querido los espías
saber de mí, pero puedo adelantar
que soy completamente inofen
sivo y que todas mis actividades,
incluyendo las políticas, han sido
de una inocencia conmovedora.
Creo que empezaron a espiarme
cuando formé parte del movi
miento de don Carlos Madrazo
(1967). Lo que pudieron saber,
quienes me observaban, es que
ayudé a organizar algunas asam
bleas, incluyendo una que hicimos
en un convento de monjas. Todas
esas actividades fueron impeca
blemente lícitas, apegadas a la
Constitución, incapaces de alguna
forma de subversión.

AHORA RESULTA QUE en tiem
pos recientes también fui espiado
porque trabajé en el grupo cercano
a López Obrador. Todos sabemos
que este personaje repudió los me
dios violentos y que su movimiento

ni siquiera fue capaz de romper
una ventana o herir a alguien.

LOS QUE ME espían han emplea
do inútilmente su tiempo. Según
he sabido, la información que han
obtenido es absolutamente abu
rrida y gris, reflejada en reportes
burocráticos de las actividades
de una persona incapaz de matar
una mosca. Se ha hecho un gran
escándalo por las revelaciones de
la información telefónica en un
proyecto que se llama Pegasus.
Ahí me incluyen, pero no es un
gran honor, porque estoy en un
grupo de 15 mil personas y eso me
impide sentirme orgulloso de ser
vigilado. Ojalá se pudieran casti
gar estos abusos. Va a iniciarse una
investigación muy seria, que deseo
tenga muy buenos resultados.

LA TORMENTA VA a pasar y el
espionaje electrónico se quedará
entre nosotros. La única esperanza
es que exista un contraespionaje
capaz de denunciar y perseguir al
espionaje profesional. Pero este
propósito tardará muchos años
en ser alcanzado. Quizá debamos
acostumbrarnos a ser espiados y a
perder nuestra privacidad. Cuide
mos que lo que averigüen nuestros
observadores no perjudique nues
tras relaciones de pareja, creo que
ese es el mayor riesgo.

Colaboró: Mario A. Domínguez
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Consulta y zanahoria
El cartel con el que promueve

Morena la consulta popular
parece sacado de un westem
y desde luego debe ser muy
efectivo en quienes no pade

cen de amnesia grupal, el alzheimer so
cial que suele atacar a ciertos segmentos
de todas las clases sociales (ricos, clase
media y pobres) pese a i a idealización
que hacen de sí mismas.

Los ricos idealizan a su hombre polí
tico como un tipo astuto, que está en la
cúspide de la pirámide porque se lo me
rece; los más radicales, y conozco pobres
y clasemedieros que defienden ese mo
delo como hienas hambrientas, lo atri
buyen a que su riqueza es resultado de
la selección natural Creen que hay un
gran regulador llamado libre mercado
en forma de pirámide y para llegar a su
cúspide, cifrada en acumulación, hay
que ser individualista, dar codazos y lu
char como fieras para ganarse el lugar
¿Tendrían este par de segmentos incenti
vos para votar en la consulta convocada,
casi desde la clandestinidad, por el INE?
Es decir los acumuladores, y los defenso
res clasemedieros y pobres que creen en
el modelo darwinista desde la realidad

de sus deciles: ¿Deberían ejercer su de
recho al voto para una consulta vincu
lante que ante todo tiene un poder sim
bólico más allá de los presidentes pillas
tres que portaron la banda presidencial?
Entre los acumuladores tramposos

que incluso acabaron con exitosos mode
los de negocio, propiciaron monopolios
de comunicación y cacicazgos culturales

desde fuego que no. De hecho de ahí sa
le fmanciamiento para que muchos cre
tinos, empezando por Fox, salgan a cor
tarse las venas como estrellas de cine Go
re para decir que se trata de un ejercicio
de desperdicio de recursos públicos. Hay
intelectuales tocando esta fúnebre melo

día, ellos y los políticos que vislumbran el
2024, como el fin de una "diktadura {con
k de KrauzeJ plebiscitaria". Este segmento
tiene en mente otra consulta, la de 2022 y
depositaron en rufianes y organizaciones
empresariales del mismo calado, a inten
sos promotores apostándole a ta amnesia
de la zanahoria.

En sus lloriqueos locales o foros inter
nacionales desean que el sexenio 2018
2024, termine pronto y sólo sea parte de
un eclipse autoritario que tapó el sol de
la superdemocracia para ios cuates. Y si
no se puede para el 2022 o el 2024, ya
hay regios agentes como Mr. & Mrs Ti
ktok apostándole ai 2030 con visiones
más huercas de conducción política.
Pero hay otra clase de ricos menos

tonta, transa o violenta que ha encon
trado en este gobierno mejores oportu
nidades para invertir, que saben com
parar condiciones macro económicas,
y durante años, incluso desde la dere
cha misma, lucharon por combatir vicios
arraigados en la dupla del poder políti
co y económico extractivista empezan
do por el de la corrupción; empresarios
desplazados por el mandan nato en tur
no, empresarios testigos y muy posible
mente víctimas de atroces tropelías co
mo el espionaje sin mandato judicial or

denado desde el poder político mismo y
salido de control.

Desde luego que a esos empresarios,
o su base clasemediera y pobre, les con
viene dejar sentado en una papeleta si
enjuiciamos de manera vinculante nues
tro pasado o lo perdonamos como pro
pone el presidente. Aquí conviene hacer
un paréntesis.

PARÉNTESIS

Ministros en retiro, exdirectores del INE
antes 1FE, intelectuales cursis o aquellos
espumosos como canes en el patíbulo
del antirrábico, no se cansan de repe
tir que si los poderes estatales y el fede
ral realizan bien su chamba, cualquier
ciudadano puede acudir a ese crisol de
autonomía, celeridad y justicia llamado
poder judicial para exigir equidad ante
la ley. Quienes no tienen la zanahoria
enfrente sólo piensan en esa proverbial
frase coloquial con un gran potencial
simbólico: ¡Ay, ajá!

F rase que acude a la menre de los no
amnésicos todos los días. Por ejemplo,
cuando el rufián de Calderón responde
que él nos sabía nada de su secretario de
seguridad narco, su policía torturador
premiado y su combatiente ciudadana
antisecuestro a la que también le colgó
medallas revelada desde hace años co

mo un estuche de trapacerías.
La pregunta consensuada en la cúpu

la del poder judicial, misma que apare
cerá en la boleta el próximo primero de
agosto, más allá si se logra la mayoría
vinculante, es, para quienes no lo saben
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porque hay intereses para inhibir este
ejercicio, la siguiente:

"¿Estás de acuerdo o no en que se lle
ven a cabo ¡as acciones pertinentes con
apego al marco constitucional y legal,
para emprender un proceso de esclareci
miento de las decisiones políticas tomadas
en los años pasados por los actores polí
ticos, encaminado a garantizar la justicia
y los derechos de las posibles víctimas?7*

Pese a su ambigüedad el sí simboliza
ría numéricamente un claro rechazo al

perdón presidencial y un voto más con
tra el alzheimer social promovido por
el neoporfirismo. El no es optar por el
camino de la zanahoria. El abstencionis

mo significa también el triunfo de quie
nes expanden bancos de niebla median
te el uso repetido de las noticias falsas o

medias verdades.
No podemos ser omisos frente a

nuestro pasado, incluso aquellos que
alzan el bastón añorando que este pre
sente se convierta pronto en pretérito. El
apoyo del zapatismo a la consulta no es
apoyo a Morena ni al presidente, es una
apuesta contra el olvido, el valemadris
mo o el vasallaje. Desde otros ámbitos
de la sociedad no debemos ser omisos

con este claro ejercicio de democracia
participativa, a menos que queramos se
guir atrás de esa raíz alargada de color
naranja perdonando todos los excesos
del poder de cualquier signo»

ii
No podemos ser

omisos frente a nuestro
pasado, incluso aquellos

que alzan el bastón
añorando que este

presente se convierta
pronto en pretérito

rr
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SEP. El 25 de julio de 1921,
Por decreto del Presidente Alvaro
Obregón, se crea la Secretaría de
Educación Pública.

18a2. Nace en el estado de Ja
lisco [México) Mariano Barcena,
fundador del primer observatorio
astronómico y meteorológico del
país, que se establece en Tacuba
ya en 1877.

1848. Nace en Escocia Arthur

James Balfour, primer ministro
de Gran Bretaña de 1902 a 1906,
a quien se considera responsable
de la "Declaración de Balfour", la
cual promete a ios judíos un pro
pio país en Palestina. Muere el 19
de marzo de 1930»
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©Alejandra Valencia
Arquera

La artífice del logro de la pareja que parti
cipó en la modalidad de equipo mixto en
tiro con arco recurvo. Es la primera meda
lla olímpica en Tokio 2020 para mexica
nos. Valencia y el gran Abuelo Alvarez se
impusieran 62 a los turcos Yasemin Ana
goz y Mete Gazoz.

©Edgardo Hernández
Presidente de la FMC

Los registras de los ciclistas nacionales
que estaban en posibilidad de medalla.
Un verdadero embrollo en la selección

del equipo olímpico de especialidad que
terminó con declinaciones, osos a nivel
internacional y pérdida de medallas.
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El discurso de ayer del pre
sidente de la República, en
pleno desenfreno oratorio
con motivo de un aniversa
rio del nacimiento de Simón

Bolívar, a quien Le sobran los adjetivos,
ha confirmado la ideología del presi
dente: es comunista,

No porque siga las enseñanzas raar
xistas de la lucha de clases; tampoco por
que lleve adelante las consignas de Trots
ky o Lenin. No, simplemente porque en
algunos temas incurre en los peores luga
res comunes de los años setenta.

El lugar común es el sitio donde se re
únen quienes no tiene ideas propias. Es
como una asamblea de papagayos.

Repetir el rollo del heroísmo del pue
blo cubano cuya paciencia resistió sesen
ta y tantos años de miseria para defender
la soberanía y la Revolución,, es ignorar
los años satelitales del régimen castrista
prendido a la ubre de la Unión Soviética,

Resistir en el nombre de la sobera
nía, ha dicho Don Andrés, quien propone
darle a Cuba ei reconocimiento de Patri
monio de la Humanidad. Eso no signifi
ca nada. Hasta los chites en nogada son
Patrimonio Intangible de la Humanidad,

Es ridículo tomarse en serio la ociosidad
de la Unesco.

La Revolución Cubana nunca defen

dió su soberanía más allá del episodio de
Playa Girón. Después les alquiló el país
a los rusos y alentó la colocación de mi
siles en su rerritorío. La crisis al borde
de la Tercera Guerra Mundial, se resolvió
cuando los rusos quita
ron sus plataformas de
lanzamiento balístico
de potencia nuclear,
ubicadas a 90 millas de
Florida,

Pero esa es historia.
Lo notable en los lu

gar común presidencial
es citar en un mismo discurso a Carlos

Pellícer y a Rene Pérez Jogíar, de "Calle
13"unn rapero y activista portorriqueño
con una calidad musical digna del rap.
Con eso se dice todo.

Ahora en el santuario ideológico mu
sical del presidente ya Silvio Rodríguez
no esta solo. Ya tiene "compañeito". Y si
se aburre llama a Eugenia León.

Pero este es el lugar común a todo
color:

"...Podemos estar de acuerdo o no

con la Revolución Cubana y con su go
bierno, pero el haber resistido 62 años sin
sometimiento, es toda una hazaña. Pue
de que mis palabras provoquen enojo en
algunos o en muchos, pero como dice la
canción de Rene Pérez Joglar de Calle 13:
yo siempre digo lo que pienso".
Evitaron el sometimiento, dice el

ejecutivo.
La revolución cu

bana cuya heroica in
vocación el presidente
sostiene, fue un pro
metedor movimiento
político abortado des
de hace muchos años.

Yo no se de la vi

da en Cuba y lo sabido me lo callo. Pero
Leonardo Padura sí sabe porque ahí vi
ve, pudiéndolo hacer en cualquier otra
parte del mundo. Y esto ha dicho en sus
libios:

"...Nadie (cuandose fueron los rusos)
resolvía sus problemas trabajando, pues
el valor real de los salarios se redujo en
algo así como un 90 por ciento. Mientras
unos y unas se prostituían, otros robaban
lo que fuera robáble, otros huían del país
en cualquier medio y a cualquier parre.

La Revolución Cubana
nunca defendió su

soberanía más allá del

episodio de Playa Girón
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La religiosidad y la homosexualidad, con
tenidas u ocultas se hicieran visibles, in
cluso ostentos as y, por supuesto, ascen
dentes, La droga, casi inexistente unos
años atrás, volvía a aparecer en las ca
lles cubanas.

"Una epidemia de avitaminosis, se
destapó en el país, provocando incuso
pérdida de visión y terribles dolores en
el cuerpo.,. y el desencanto minó muchos
espíritus...

"...Al final del camino la generación
escondida, sin rostro, obediente y com
placida, la generación que soñó con el fu
turo, y a la cual pertenezco, ha vuelto a
ser la perdedora. Sólo que esta vez no
es una derrota coyuntural, del momen
to, sino una debacle histórica, de la que
no saldremos siquiera más sabios o más
cínicos, porque ya no saldremos a nin
guna parte...

Pues el futuro nuestro, el que se nos
acerca, ya parece cantado con las pala
bras del Negro Ambrosio en la última lí
nea de "Conversación en la Catedral": y
después, bueno, y después ya se moriría,
¿no niño?rt

iAy!, la Revolución que se hundió en
el mar de los lugares comunes#
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Almagro, en lo suyo
Nos hacen ver que el silencio también es una postura
política, pues el secretario general de la OEA, Luis
Almagro, dejó pasar la propuesta del presidente López
Obrador para desaparecer ese organismo y sustituirlo
por otro "no lacayo". Con ello, el uruguayo dio a
entender que, por ahora, está ocupado en atender los
conflictos de Haití y Cuba, y no se va a distraer.

Sólo buenos deseos
Por cierto, aquello de que México será la sede de una
negociación entre el gobierno de Nicolás Maduro
y sus opositores en Venezuela, no es más que un
sueño guajiro. Hasta ahora la diplomacia mexicana ni
siquiera ha recibido una petición formal al respecto,
y aunque hay voluntad de mediar para solucionar las
diferencias, lo cierto es que nada hay firme.

Timbre de colección
De manteles largos está la SCT, al mando de Jorge<$} Arganis. Como parte de los festejos por el 130
aniversario de su fundación, el Servicio Postal
Mexicano emitió una estampilla conmemorativa, laJorge
cual se presentó en un acto presidido por el ingeniero.Arganis
El timbre, nos dicen, ya es buscado por coleccionistas,
debido a su alto valor artístico e histórico.

Readaptan hospitales
Inició la reconversión de hospitales de la ciudad y
se amplían camas para pacientes de COVID 19. La
secretaria de Salud local, Oliva López, no quiere
sorpresas, y ordenó readaptar los centros médicos Oliva
de Ajusco Medio, General Tláhuac, Hospital Pastora y López
Topilejo. Con ello, y con la vacunación a mayores de 18
años, busca frenar el aumento de los contagios.

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX
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¡hice unos días, Claudia Sehetnbaum quedó en
medio de un tiroteo argumentativo iras presidir un
homenaje a Pancho Villa, quien antes que nada es un
asesino reiterado, frío ij extremadamente cruel

El conspiracionismo
suele vestirse con ropas
similares a las de la His

toria, que, cuando está
bien hecha, cuando es
dea de veras, resulta, por
el contrario, en un buen
antídoto para los venenos
de la paranoiay el pensa
miento mágico, incluido
el culto a la personalidad.
¿Qué es el conspiracio
nismotravestidode His

toria? Eso que se llama
"negacionismo", bien co
nocido por quienes hayan

estudiado el nazismo. Porque sí:hay una bibliografía abundante,
demencial en su argumentación y repugnante en sus principios,
que pretende convencernos cíe que el Holocausto no existió y
cíe que Hitler ha sido víctima ele una campaña orquestada por
Israel, los aliados luego c!e la Segunda Guerra y, claro, los medios.
O sea, víctima c!e una "leyenda negra".

El negacionismo tiene otras expresiones, como la reivin
dicación del leninismo y el estalinismo, con su Gulag y sus
hambrunas, o c!e la revolución castrista, con sus campos de
reeducación y sus tiros en la nuca a manos, para empezar, del
Che. ¿Y en México? Bueno, aquí tenemos una forma peculiar
del negacionismo en la llamada historia oficial.

¦ EL NEGACIONISMO

TIENE OTRAS

EXPRESIONES, COMO
LA REIVINDICACIÓN
DEL LENINISMO Y EL

ESTALINISMO, CON
SU GULAG Y SUS

HAMBRUNAS, O DE LA
REVOLUCIÓN CASTRISTA,
CON SUS CAMPOS DE

REEDUCACIÓN
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Esto viene a cuento porque, hace unos días, Claudia Schein
baum quedó en medio de un tiroteo argumentativo tras presidir
un homenaje a Pancho Villa. Tenía que ser. En efecto, Villa fue,
antes que nada y predominantemente, un asesino reiterado,
frío y extremadamente cruel, y un violador compulsivo de mu
jeres. Sergio Sarmiento recordó un libro reciente que lo ilustra
contundentemente: Crímenes de Francisco Villa, de Reiclezel
Mendoza. El Villa que aparece ahí, testimonio a testimonio de
las víctimas y sus familias, es el que lo mismo ordenaba la vio
lación multitudinaria de las mujeres, que hacía quemar viva a
una anciana, que colgaba arbitrariamente a sus soldados para
dejar un ejemplo en la tropa.

¿A qué se enfrenta el notable libro de Mendoza? Al esfuerzo,
ya viejo, de reivindicar a Villa como parte del movimiento, nos
dicen, que fundó esta patria gran diosa y popular: la Revolución,
en realidad una suma de movimientos militaresy caciques muy
variados, a menudo impresentables, que chocaron con violencia,
sin muchas contemplaciones con la población que los sufría,
y en algunos casos, como el de Villa, con franco sadismo. Pero
Mendoza no está solo. Lo antecede, como cuenta él mismo, esa
mujer excepcional que fue Celia Herrera, que tan pronto como
en los años 30 se puso a recoger los testimonios délas víctimas
cíel Villa en Francisco Villa ante la historia, igual que ejercicios de
noficción literaria como Vámonos con Pancho Villa, cieFernanclo
F. Muñoz,y hasta los ele figuras afines al villismo como el Martín
Luis Guzmán de El águila y la serpiente o la Nellie Campobello
de Cartucho, otros dos catálogos de horrores.

Sí, se nos coló el negacionismo. Del que pagas con tus im
puestos.
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López Obrador, presidenta:
IYo soy partidario deque se regrese a

clases. De que a finales de agosto regre
semos a clases porqueya no es posible,
no es conveniente que se continúe con
las clases a distancia. Necesitamos pen
sar en los niños. Necesitamos pensar

en los adolescentes. Yo estoy a favor de que se regrese a
clases. Está creciendo no mucho, pero sí hay contagios.
Sin embargo, no hay riesgos mayores para los niños.

II Juan Martin Pérez García, coordinador ele Tejiendo
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Redes Infancia en América Latina y el Caribe
México es el último país en América Latina, al menos en

los 20 países que lo conforman, que acompañamos pro
cesos que están intentando el regreso a la escuela. Y esto
lleva a que tengamos un poco de duda respecto a la solidez
de este retorno. Y es importante destacar también que, en
otros países de América Latina, desde el año pasado, o sea
desde la segunda ola, los niños y niñas estaban asistiendo
a las escuelas. Pero aquí vienen las claves: tiene que ser
un retorno gradual, tiene que ser seguro en términos de
bioseguriclacl. Por supuesto, los semáforos epidemiológicos,
pero territoriales, no por país o no por entidad federativa,
y tiene que ciarse sin discriminación. Estos
tres criterios pueden ayudarnos a entender
varias cosas. Primero, cuando hablamos
de un retorno gradual, en muchos países
lo que se ha hecho es que se recupera la
comunidad educativa en la articulación de

directivos, familias, profesores y los propios
niños y niñas desde antes ele regresar a la
escuela para empezara prepararse, dialogar
y generar el recontacto y afectivo ele volver
a generar y construir «I deseo ele encontrarnos. Tiene que
ser con bioseguriclacl, siempre el cubrebocas permanente
y sana distancia.

III  Rosa María Del Ángel, Investigadora del Cinvestavy
miembro de la SMVIROLOGIA:

Los chicos han estado mucho tiempo fuera cíe las aulas.
Las aulas se han vandalizado, las escuelas tienen pintas, han
roto vidrios, etcétera. Entonces yo creo que es importante
retomar este asunto. Sin embargo,yo creo que hay que ser
cautelosos en las medidas, sobre todo esperar qué es lo
que va a ocurrir en las próximas semanas. O sea, ahorita
estamos viendo un número muy importante de casos y
yo creo que este incremento se va a mantener, o sea por
las predicciones hasta octubrenoviembre. Entonces yo

siento que tenemos que ser un poco cautelosos. Yo siento
que hoy el Gobierno tiene que ser cauteloso y las autori
dades de Salud tienen que ser cautelosas en la forma en
que se va a regresar y ser muy observadores de cómo se
encuentran los hospitales de adultos y de niños también,
y que estamos viendo que muchos de los contagios se
están ciando en gente joven y aún en niños, entonces es
importante ver cómo se comporta este brote de COVID19
con esta variante que sabemos que tiene características
diferentes. Para poder tomar decisiones con respecto de
una población muy grande de individuos que tienen que
regresara clases y que, además, las aulas no están adap

tadas para obtener estos elementos.
IV  Secretaría Ejecutiva del Sistema Na

cional de Protección Integral de Niñas, Niños
y Adolescentes (SIPINNA). De acuerdo con
datos de la Secretaría de Salud, los casos
de niñas, niños y adolescentes (NNA) con
resultado positivo de SARSCoV2 pasaron
de 84 a 56 mil 158 del 12 ele abril de 2020 al 18

de julio de 2021. Al 18 de julio se han registrado
588 defunciones en NNA que dieron positivo

a SARS CoV2. De acuerdo con el sexo de las defunciones

positivas, 264 correspondieron al sexo femenino y 324 al
sexo masculino. Estados con más defunciones de menores:

1 Estado de México, 92,
2  Baja California, 43
3.Puebla, 41.
4.Ciuclacl de México, 40.
5.Nuevo León, 39.
6.Guanajuato, 34.
7.0axaca,30.
La pregunta es: ¿Regresamos o no a las aulas?

Los chicos han

estado

mucho tiempo
fuera de las aulas'

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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La discusión fosfofosfo.
En la vida democrática electoral de un país, deben existir reglas claras para

la sana convivencia entre los actores y la autoridad supervisora. Cuando
esas reglas entran en un plano de tensión por cuestionamientos, bien vale la

pena entrar a una discusión de fondo que se aleje de la naturaleza de afinidades
políticas que naturalmente sustenta a las justas electorales. Cuando a su vez,
esa discusión logra ese desapego y se centra en temas de fondo, es ahí donde
se consigue enriquecer el diálogo entre fuerzas, y se procuran los consensos
que harán más sólido al aparato democrático en su corpnto. Trivializar la
discusión o llevarla a los terrenos de la parcialidad no hace mas que contribuir
a la polarización que tantos entuertos ha arrojado en tiempos recientes. La
democracia mexicana no precisa más de ello.

En recientes días, hemos presenciado una actividad mucho más rígida de
parte del Instituto Nacional Electoral con la cual, ha puesto bajo la guadaña a
prácticamente todas las fuerzas políticas del país. Las cuantiosas multas por
conductas que bordearon el margen de lo legal son para algunos un exceso.
Para otros muchos, se considera simplemente el cumplimiento de la función
del instituto en ejercicio de sus facultades de supervisión y sancionadoras a las
cuales tanto institutos políticos como ciudadanos debiesen estar habituados. Sin
embargo, lo anterior no implica que no exista margen para lo perfectible en un
tema que seguramente será recurrente en lo sucesivo, y que es reflejo natural de
la modernidad con la que tendremos que convivir obligadamente.

Gran parte de la comunicación, ha dado un viraje en años recientes. Las
formas "tradicionales" por medio de las cuales se llevaba un mensaje a un
público han sido desplazadas casi de manera definitiva por nuevos códigos con
los cuales una gran mayoría de ese 26.4% de juventud que compone la totalidad
de la población mexicana, se identifican de mejor manera y lo usan con asiduidad
para retroalimentar diálogos, críticas y por supuesto, para generar preferencias
incluso en lo electoral. Esos códigos pasan invariablemente por las redes
sociales en donde, de acuerdo al esmero, estilo y contenidos generados, existen
figuras que se encumbran para generar un seguimiento que, difícilmente es
logrado por algún medio convencional como lo son los periódicos impresos que,
parecería que tienen pactada de antemano su fecha de extinción.

Con esa dinámica, quienes consiguen afianzarse en ese vertiginoso mundo
virtual, pueden acceder a ciertos ingresos que se generan como producto de la
llamada monetización de contenidos. Con ello, las compañías que son vehículos

de exposición de esos contenidos, recompensan a los grandes "influencers" por
el tránsito y atracción que a su vez generan hacia sus plataformas.

Además, tales personalidades pueden por igual conseguir patrocinios
privados de quienes ven en ellos una provechosa oportunidad de exposición
comercial, la cual por supuesto recompensan por igual mediante un pago
convenido.

El problema inicia cuando tal exposición incursiona en terrenos de lo
electoral, al grado de que, quienes tienen un modo de vida fincada en esa
dinámica comercial, expresan preferencias o hacen llamados para que los
futuros votantes generen percepciones positivas de las figuras o partidos
promocionados, con lo cual se encauce el voto. Es ahí donde no se ponderan las
relaciones filiales ni maritales para generar un veredicto como el que el propio
INE hizo en el caso de Mariana Rodríguez y Samuel García, gobernador electo del
estado de Nuevo León.

La tensión estriba entre la libertad de expresión y la reglamentación tocante a
las aportaciones en especie hacia una campaña política. En este último supuesto es
en donde el Instituto consideró que los llamados hechos en Instagram y YouTube por
parte de la ¡nfluencer regiomontana, constituyen reales aportaciones cuantificables
por lo que procedió a multar a Movimiento Ciudadano con 83 millones de pesos, y en
lo personal a Samuel García con 448,996.

Más allá de la ruta legal por la cual existirán las inconformidades tanto de
partido como del ex candidato, subsiste la necesidad de adelantar algunos
puntos sobre los cuales obligadamente se tendrá que legislar.

Primero, dilucidar si realmente no es una limitación a la libertad constitucional
para expresarse libremente el que una autoridad electoral constriña a quien, con
todas las formalidades, es cónyuge del supuesto beneficiado.

Hacerlo de tal forma tendría que venir a cuestionar de forma integral el cúmulo
de derechos y obligaciones contraídos civilmente por la figura del matrimonio.
Segundo, cómo se ponderará el peso de influencia de aquellos que hoy tienen esta
actividad y "se rentan" para ello.

Chequemos el caso de lo que ocurrió con el Verde Ecologista. No es lo mismo
un influencer de 30 millones de seguidores que uno de 100 mil. cHay la capacidad
para enfrentar este reto analíticolegislativoP Considero que sí, falta quizá
de lo que más se carece en el ámbito público; la real voluntad de hacerlo con
objetividad y desapego.
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LOS SUBE Y BAJA
PRESIDENCIALES
En esta semana vimos que

unos se suben a la lucha poi
la sucesión presidencial y
otros de plano se bajan. Esta
semana vimos como varios

de los menciononados se bajaron del
barco como fue el caso de la secretaria de

Gobernación, Olga Sánchez Cordero; y el
Titular de la UIF, Santiago Nieto, otros
que no fueron mencionados por AMLO,
como el caso de Ricardo Monreal, estu
vieron con un activismo fuera de lo nor

mal. Por favor, no deje de notar la cam
paña permanente iniciada por Gerardo
Fernández Norofla que como mínimo
tiene ya al PT en su bolsa. Quienes no
dijeron nada de nada fueron Rodo Nahle,
titular de la Sener, que se tuvo que enfo
car a la refinería de Dos Bocas y Tatiana
Clouthier, secretaria de Economía, que
anda de gira en Estados Unidos. Hasta
ahora solo Monreal pide una consulta a
las bases y no una encuesta la que deter
mine al representante de Morena.
En Morena las cosas se pusieron

muy difíciles. La instrucción
presidencial que se tiene es
que el 1 de agosto los delegados
de la secretaria del Bienestar

consigan que haya una votación de 37.4
millones en la consulta popular y que la
mayoría diga vote por el Sí a la pregunta
impresa por el INE de "¿Estás de acuerdo
con que se lleven a cabo las acciones per

tinentes, con apego al marco constitucio
nal y legal, para emprender un proceso de
esclarecimiento de las decisiones políti
cas tomadas en los aflos pasados por los
actores políticos, encaminado a garanti
zar la justicia y los derechos de las posi
bles víctimas" ¿De dónde van a sacar los
votos? Pues al parecer de los padrones
municipales por lo que la presión se pone
encima de los alcaldes y de gobernadores
electos ¿Podrán?
Las quejas de que en la Delega

ción de la Zona Poniente del

ISSSTE, la Subdelegada de Ad
ministración, Claudia Islas y
José Urbina, Subdelegado de

Prestaciones, no siguen con el protocolo
de la CDMX. Resulta que ese centro de
trabajo es un foco de epidemia de Covid
19, nos dicen que más de la mitad de sus
trabajadores fueron contagiados en ese
lugar. Ellos hacen un llamado al director
general, Luis Antonio Ramírez, para que
haga una supervisión de las oficinas.

En Puebla continua el problema de la
UDLAP Ernesto Derbez sigue con no
querer dejar el cargo de rector ahora que
salieron a relucir las empresas factureras
con las que la institución operaba. El ex
secretario puso todo su capital político
en juego y su gente sigue ensuciando las
auditorias que se pusieron en marcha.
Por cierto, Armando Ríos Piter está des
pachando en esa oficina, nos dicen.
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NI PARA ASOMBRARSE

JOSÉ MELTON

El cambio del semáforo a na

ranja para las próximas dos
semanas no era ni siquiera
para asombrarse, era algo tan
previsible como el ver que de

manera acelerada los hospitales comen
zaban a llenarse de nueva cuenta, pero
esta vez, de jóvenes que no han sido va
cunados, y dicho sea de paso, los que
tampoco tienen intenciones de cuidarse.

Con un ritmo acelerado de contagio,
de entre 13 y 16 mil por día, al menos du
rante esta semana, era de esperarse que
los focos rojos se encendieran y que el
semáforo epidemiológico cambiara, has
ta aquí todo era de esperarse debido al
comportamiento de la población.

Y es que, de nueva cuenta, el egoísmo
está llenando aceleradamente los hospi
tales, solo que los que antes se quedaban
fuera, los jóvenes y adultos jóvenes,
ahora son los personajes principales de
estos dramas familiares, los que salían de
fiesta y a las plazas comerciales porque
estaban aburridos, ahora son quienes
saturan las salas de urgencias.

Por un lado, tiene que ver que las ge
neraciones más grandes ya cuentan con
una o hasta las dos dosis de la vacuna

que, si bien no los hace inmunes, sí les
reduce considerablemente la gravedad
de la enfermedad, pero por otro lado,
también influye mucho que sean las ge
neraciones que menos intenciones tie
nen de cuidarse.

En este rango de edad encontramos
los que van a reuniones con unos cuan
tos amigos, los que están entrando al cine
y a las plazas comerciales porque "ya fue
demasiado" más de un año encerrados, o
por que "ni modo que me quede todo el
tiempo en casa", esos que creyeron en el
gobierno cuando les dijo que a ellos no
les pasaba nada.

Son los que apenas, al menos en la
CDMX y área metropolitana, se están
empezando a vacunar, los que se creen
invencibles y a los que cada día más
cruel, la muerte se está llevando para
darles una lección, pero una que ellos no
tienen la más mínima intención de

aprender.
Falta mucho para que en México se

entienda que no hay una nueva normali
dad, no ha pasado el peligro y mucho
menos somos inmunes porque ya tene
mos la vacuna, el egoísmo de algunos
habitantes está costando la vida de otros,

de sus familias y amigos.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
UN SEMÁFORO DESCOLORIDO...
CARLOS LÓPEZ JONES

Durante las próximas dos se
manas, Ciudad de México,
pasará del semáforo amari
llo al naranja, junto con
otras entidades del país. Sin

embargo, aún si llegáramos al color rojo, no
habrá medidas de aislamiento y confina
miento social, acciones que ya se están to
mando en diversas ciudades del mundo.

Al mismo tiempo, la prensa nortea
mericana y canadiense, advierte a sus
ciudadanos que los destinos turísticos
mexicanos de Los Cabos y Cancún sufren
por el embate de la tercera ola de Covidl9
y que sus hospitales, están por saturarse.
Por su parte, México insiste en no tomar
medidas adicionales como hacer prue
bas de Covidl9 a los turistas o vigilarlos,
durante su estancia en el país.

En Palacio Nacional, el Presidente
López Obrador no escucha o no sabe qué
hacer e insiste en el regreso presencial a
clases pensando no en la salud de los ni
ños, sino por un lado en la reapertura de
miles de comercios que viven de las es
cuelas, así como en el regreso de las mu
jeres al terreno laboral, hoy impedidas
de hacerlo, ya que están al cuidado de los
niños. Su estrategia es regresar a donde

estaba el país, antes de la pandemia
Es evidente que no hay un plan de

reactivación económica, como el que ya
está elaborando EU, Europa e incluso Chi
na que apostarán fuertemente por ener
gías renovables y la inversión en infraes
tructura tradicional como puentes y carre
teras, así como en telecomunicaciones.

México también podría recuperar la
senda del crecimiento y salir fortalecido, si
llevara a cabo subastas eléctricas, retoma
ra las subastas petroleras, implementara
un plan de créditos empresariales con ga
rantías otorgadas por el Gobierno Federal,
desarrollara nuevas autopistas oceánicas
que conecten desde Puerto Peñasco hasta
Puerto Chiapas, y de Tampico hasta Cam
peche, entre otras acciones.

En el terreno fiscal, México debería
aprovechar su cercanía y mismo uso hora
rio que Estados Unidos, para atraer corpo
rativos de ese país, que aprovechando los
tratados de doble tributación, decidan po
ner sus oficinas en México en lugar de Es
tados Unidos. Para ello, debería bajar la ta
sa del ISR al 18% y obtendría, más dinero,
empleos e inversiones, que manteniendo
una elevada tasa de ISR que provoca infor
malidad y evasión fiscal constante.
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